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 «ГОНКА СИБИРЯКОВ». Традиционное 
мероприятие прошло на территории 
Юргинского общевойскового полигона 
при поддержке Минобороны РФ. Оно было 
посвящено 75-летию Кемеровской области, 
а проводилось в рамках возрождения 
системы сдачи нормативов ГТО и программы 
по пропаганде здорового образа жизни, 

инициированной губернатором Аманом 
Тулеевым. «Гонка сибиряков» – это 
экстремальный забег по пересеченной 
местности с преодолением 30 препятствий. На 
так называемой «Полосе разведчиков» решили 
попробовать свои силы более 60 команд. 
Проигравших не было, ведь до финиша дошли 
все! Фото Евгения Тамбовцева.

панорама новостей
// экология

За выбросы накажут!

//  к юбилею области

Самые веселые, самые находчивые!

// фотофакт

// встреча

Хранители духовности 
отмечают рост

Команда КВН «Смородина» 
из КемГУ выиграла Кубок 
губернатора, посвященный 
75-летию Кемеровской об-
ласти.

27 февраля в Музыкальном 
театре Кузбасса им. А.Боброва 
состоялся II Кубок КВН губер-
натора Кемеровской области. 

Участие в фестивале при-
няли 13 школьных и студен-
ческих команд, а также сбор-

ных крупных предприятий и 
организаций. Почетным го-
стем Кубка стала команда КВН 
«Ваза», принимавшая участие 
в телевизионной премьер-
лиге международного союза 
КВН.

Лучшей актрисой игры ста-
ла Валентина Бабич (команда 
КВН «Смородина»), лучшим 
актёром – Александр Вино-
градов (команда КВН «ДНК»). 
Лучшей детской командой при-

знана «КВНушка», лучшей ко-
мандой среди работающей мо-
лодежи – «Сборная «СДС».

Обладателями Кубка и сер-
тификата на 100 тыс. рублей 
стала команда КВН «Смороди-
на».

Напомним, по итогам фе-
стиваля «КиВиН-2018» «Смо-
родина» прошла в премьер-
лигу МС КВН, первая игра 
которой состоится 3 апреля.

Пресс-служба АКО.

Губернатор Аман Тулеев 
встретился с ведущими дея-
телями культуры Кузбасса.

В обладминистрацию были 
приглашены Людмила Пилип-
чук, генеральный директор Ке-
меровской государственной об-
ластной филармонии имени Б.Т. 
Штоколова; Лариса Мызина, 
директор Кемеровского област-
ного музея изобразительных 
искусств; Светлана Гринчак, ди-
ректор Прокопьевского област-
ного колледжа искусств име-
ни Дмитрия Хворостовского; 
Алексей Разуков, директор Ке-
меровского областного театра 
драмы им. А.В. Луначарского; 
Владимир Юдельсон, директор 
Музыкального театра Кузбас-
са имени А.К. Боброва; Наталья 
Орлова, директор Кемеровско-
го областного центра народного 
творчества и досуга; Ольга Фео-
фанова, директор Кемеровского 
областного краеведческого му-
зея; Марина Евса, директор Но-
вокузнецкого драматического 
театра; Елена Дудкина, дирек-
тор «Кузбасскино».

Аман Тулеев поблагодарил 
руководителей ведущих уч-
реждений культуры региона 
за организацию и проведение 
праздничных торжеств, посвя-
щенных 75-летию Кемеровской 
области.

Одним из самых масштабных 
событий стала мировая премье-
ра оратории «Земля Сибирь», 
которая состоялась в Кемерове 
26 января. Уникальное произ-
ведение, посвященное 75-летию 
Кемеровской области, 100-ле-
тию Кемерова и 75-летию фи-
лармонии, написал московский 
композитор Андрей Микита. В 
проекте принимали участие гу-
бернаторский симфонический 
оркестр, губернаторский камер-
ный хор, солисты-вокалисты.

«Это громадный труд: пере-
лопатить весь архив, собрать 
подлинные документы, выйти 
на известного московского ком-
позитора. В результате получи-
лось великое произведение», – 
отметил Тулеев.

К юбилею области в Кеме-
ровском областном музее изо-
бразительных искусств под-
готовили выставку «Гимн 
Кузбассу». В экспозицию вошли 
около ста работ. Практически со 
всей России съехались выпуск-
ники Прокопьевского колледжа 
искусств имени Дмитрия Хво-
ростовского на концерт «Я лю-
блю тебя, жизнь», который со-
стоялся 9 февраля. В концерте 
также приняли участие педаго-
ги и студенты колледжа.

Губернатор обсудил с участ-
никами встречи предстоящие 
мероприятия в сфере культуры, 
в том числе посвященные юби-
лею области. Речь также шла 
о дополнительных мерах под-
держки деятелей культуры и ис-
кусства.

Начальник департамента 
культуры и национальной по-
литики Лариса Зауэрвайн доло-
жила, что по итогам 2017 года 
Кузбасс вошел в ТОП-10 регио-
нов-лидеров России по темпам 
развития культуры. Кроме того, 

Кемеровская область заняла 5-е 
место в России по темпам разви-
тия кинематографии.

По договоренности губер-
натора с Министерством куль-
туры РФ и с Фондом кино за 
последние два года в Кузбасс по-
ступило более 93 млн рублей из 
федерального бюджета на мо-
дернизацию киноучреждений. 
За счет областных средств от-
ремонтированы и реконструи-
рованы помещения, установле-
но необходимое оборудование. 
В результате удалось запустить 
12 современных кинозалов.

21 февраля в Кузбассе дан 
старт Году поэта Василия Фе-
дорова. Великому земляку 23 
февраля исполнилось бы 100 
лет. Летом в Марьевске Яйского 
района состоится большой ли-
тературный праздник. В тече-
ние всего 2018 года на площад-
ках учреждений культуры будут 
проходить мероприятия, посвя-
щенные творчеству поэта.

Спектакль «Лондон» Ново-
кузнецкого драматического те-
атра претендует на Российскую 
национальную театральную 
премию «Золотая маска», его 
покажут на сцене Театра Наций 
в Москве.

В апреле в Новокузнецке от-
кроется межрегиональная худо-
жественная выставка «Сибирь 

– XII». Это отчетная выставка 
художников Сибири за послед-
ние пять лет. В ней примут уча-
стие 705 художников и искус-
ствоведов.

Лариса Зауэрвайн также от-
метила, что большое количе-
ство торжественных мероприя-
тий запланировано к 100-летию 
Кемерова и 400-летию Новокуз-
нецка. Впереди цикл меропри-
ятий, посвященных 75-летию 
Государственной филармонии 
Кузбасса имени Б.Т. Штоколова.

В свою очередь Людмила 
Пилипчук сообщила, что пре-
мьера оратории «Земля Си-
бирь» в Кузбассе вызвала ре-
зонанс в музыкальной среде. С 
руководством филармонии свя-
зался один из самых известных 
композиторов нашего времени 
Александр Чайковский и пред-
ложил исполнить музыкальную 
драму по произведению Федора 
Достоевского «Бедные люди». 
Премьера состоится именно в 
Кузбассе. 

6 марта в областном музее 
изобразительных искусств от-
кроется выставочный проект 
«Люди угля», организованный 
совместно с компанией «СУЭК». 
Экспозиция фоторабот – это 
современная жизнь угольной 
отрасли в фотографиях при-
знанного российского инду-
стриального фотомастера Мак-
сима Мармура.

Губернатор поблагодарил 
участников встречи за личный 
вклад в развитие культуры и 
искусства Кузбасса, многолет-
ний и добросовестный труд, 
высочайший профессионализм, 
преданное служение своему 
долгу, активную жизненную 
позицию и вручил юбилейные 
медали «75 лет Кемеровской 
области».

Пресс-служба АКО.

По распоряжению Амана 
Тулеева в Кузбассе идет вы-
явление нарушителей режима 
незаконных источников вы-
бросов (НМУ).

Как отметили специалисты 
Кемеровского гидрометеоцен-
тра, из-за антициклона и шти-
ля по утрам в крупных городах 

– Кемерове и Новокузнецке – на-
блюдалась температурная ин-
версия, которая препятствовала 
вертикальным перемещениям 
воздуха, что повлияло на обра-
зование дымки, тумана и смога.

Это явление особенно харак-
терно для областной столицы и 
связано это с особенностями ге-
ографического расположения и 
климата. По статистике, данные 
погодные условия происходят 
около 40 раз в течение года.

Для снижения выбросов и 

улучшения экологической об-
становки в крупных городах 

– Кемерове и Новокузнецке – 
вводится режим «неблагопри-
ятных метеоусловий».

Промышленным предпри-
ятиям, в зависимости от уров-
ня загрязнения атмосферы, на-
правляются предупреждения 
по ограничению работы: при 
первом режиме НМУ – меро-
приятия по сокращению вы-
бросов на 15-20%, по второму 
режиму НМУ – на 20-40%, по 
третьему режиму НМУ – на 40-
60%.

Участие в рейдах примут со-
трудники областного департа-
мента природных ресурсов, де-
путаты областного и городского 
советов и активисты «Экодесан-
та», которые проверят источни-
ки отопления, работающие с на-
рушением природоохранного 

законодательства и без разре-
шительных документов.

Кроме того, по оценкам эко-
логов, в период НМУ основной 
вклад в загрязнение атмосфер-
ного воздуха вносят низкие ис-
точники выбросов, а именно ав-
тотранспорт и печное отопление 
частного сектора. Выбросы кон-
центрируются в воздухе и «по-
висают» над землей.

В связи с этим губернатор 
обращается к жителям частно-
го сектора не сжигать мусор в 
своих печах, особенно полиэ-
тилен и пластиковые бутылки. 
Владельцам автотранспортных 
средств – не использовать авто-
мобиль с неисправной выхлоп-
ной системой, исключить рабо-
ту двигателя на холостом ходу 
во время стоянок, по возмож-
ности воспользоваться обще-
ственным транспортом.



16 (26654)   //  Четверг, 1 марта 2018 3панорама новостей

 У каждой кошки свой характер – это доказал фотоконкурс «Котик – 
грелка для души».

// кино

Наш лыжник – главный герой

// профилактика

Пусть будет легким 
каждый вздох!

// память

Есть на кого ровняться

// Конкурс

Кошачий гламур

// здоровье

Грипп на пороге

1 марта 2.03 3.03

-11– -13
-22 – -24

-12 – -14
-25 – -27

-12– -14
-23 – -25

-12 – -14  
-25 – -27    

Кемерово -9 – -11

Новокузнецк
-19 – -21

-9 – -11
-21 – -23

о

о

// погода

774,5 тысячи кузбассовцев получили меры социальной поддерж-
ки в 2017 году. На эти цели было направлено 12 млрд 858,6 млн 
рублей, из них 9 млрд 337,4 млн рублей – из облбюджета. 

1 марта в российских кинотеа-
трах выйдет в прокат спортив-
ная драма «Со дна вершины», 
основанная на реальных со-
бытиях. Прообразом главного 
героя фильма стал наш земляк, 
двукратный Паралимпийский 
чемпион по горнолыжному спорту 
Алексей Мошкин из Междуре-
ченска.

Съёмки фильма проходили с 
2014-го по 2016 год в Кировске 
Мурманской области, Сочи, Мо-
скве, Московской области, Ка-
луге, Яхроме и Ульяновске. Не-
которые сцены были сняты во 
Франции во время этапа Кубка 
мира по горным лыжам.

В основе художественного 
фильма «Со дна вершины» – исто-
рия о 17-летнем спортсмене Алек-
сее Цареве, подающем большие 
надежды чемпионе юношеской 
сборной по горным лыжам. Но всё 

меняется в один миг. После траги-
ческой случайности ему предсто-
ит пройти проверку на прочность, 
чтобы прийти к победе.

Стоит отметить, что прези-
дент Владимир Путин по итогам 
встречи 5 декабря 2017 года с ин-
валидами и представителями 
профильных общественных ор-
ганизаций и профессиональных 
сообществ, оказывающих содей-
ствие инвалидам, поручил Ми-
нистерству культуры РФ обеспе-
чить государственную поддержку 
проката фильма о паралимпий-
ском движении «Со дна верши-
ны».

В Кузбассе департамент куль-
туры и национальной политики 
Кемеровской области организу-
ет широкий прокат картины «Со 
дна вершины» в цифровых му-
ниципальных кинозалах Кузбас-
са. Демонстрация фильма будет 
проходить на родине паралим-

пийского чемпиона – в Междуре-
ченске, в киноцентре «Кузбасс», а 
также в кинозале «Кузбасскино» 
в Кемерове, в киноцентре «Друж-
ба» в Киселёвске, в КДЦ «Юби-
лейный» в Мариинске. В городе 
Берёзовский лента будет демон-
стрироваться в «Центре куль-
турного развития», в Гурьевске 

– в кинотеатре «Юность». Жи-
тели Осинников смогут увидеть 
фильм в ДК «Октябрь». Также 
киноленту покажут Прокопьев-
ском, Промышленновском и Таш-
тагольском районах.

Послепремьерный показ с 15 
марта продолжится в кинотеа-
трах Мысков, Тайги, а также в 
ряде муниципальных районов. 
К слову, в Кемерове в кинозале 
«Кузбасскино» билет на утренний 
сеанс этого фильма будет стоить 
140 рублей, а на вечерний – 180 
руб.

Ольга Михайлова.

В Кузбассе стартовал ме-
сячник «Белая ромашка», 
посвященный Всемирному 
дню борьбы с туберкуле-
зом, который отмечается 
24 марта.

В снижении заболевае-
мости и смертности от ту-
беркулеза большое значе-
ние имеет профилактика. 
Вот и в рамках акции «Белая 
ромашка», организованной 
Кемеровским областным 
клиническим противоту-
беркулезным диспансером, 
пройдут различные профи-
лактические мероприятия.

В частности, уже третий 
год подряд на рынках Ке-
мерова будет работать пе-
редвижной флюорограф. 
Первый его выезд запла-
нирован на 2 марта на Со-
циальный рынок по ул. Си-
биряков-гвардейцев, 277. 
Здесь с 9.00 до 14.00 все же-
лающие смогут пройти об-
следование – не только без 
направления врача, но так-

же без паспорта и медицин-
ского полиса. В дальней-
шем флюорограф побывает 
в Кировском районе об-
ластного центра, на Губерн-
ском рынке и на рынке 
«Привоз». В 2017 году по-
добной возможностью об-
следоваться без бюрокра-
тии воспользовались 279 
человек. Восемь из них в 
итоге были направлены на 
дообследование с подозре-
нием на заболевание.

Также в рамках акции в 
Кемеровском государствен-
ном медуниверситете впер-
вые пройдет олимпиада по 
фтизиатрии. Поучаство-
вать в ней смогут студен-
ты лечебного факультета. 
Цель олимпиады – повы-
сить интерес будущих вра-
чей к этой специальности, а 
в любой другой – помочь им 
овладеть знаниями и прак-
тическими навыками для 
эффективной противоту-
беркулезной работы.

Валентина Акимова.

В регионе начинается 
эпидемия острых ре-
спираторных вирусных 
заболеваний.

Как сообщили в об-
ластном управлении Рос-
потребнадзора, с 19 по 25 
февраля в Кузбассе зареги-
стрировано 23130 случаев 
заболеваний ОРВИ (на пре-
дыдущей неделе – 24141), 
что ниже на эпидпорога на 
7%. Он превышен в 18 тер-
риториях. На карантин за-
крыты 170 школ, 18 детских 
садов полностью и 40 – ча-
стично (85 групп), девять 
школ-интернатов.

Наряду с вирусами не-
гриппозной природы на 
территории области цир-
кулирует грипп двух типов 
A – H1N1/pdm/2009 (так 
называемый калифорний-
ский, или свиной грипп), 
H3N2 (гонконгский) и 
типа В. Удельный вес об-
наружения вируса гриппа 
в исследованном материа-
ле больных увеличивается. 

За неделю с ОРВИ госпи-
тализированы 619 человек 
(за прошлый отчетный пе-
риод – 524).

Можно сказать, что 
подъем заболеваемости 
перешел в стадию эпиде-
мии, отмечают в управле-
нии. Специалисты напоми-
нают об актуальных мерах 
профилактики ОРВИ: огра-
ничьте нахождение в ме-
стах массового скопления 
людей; перед выходом на 
улицу смазывайте носовые 
ходы противовирусной ма-
зью и/или надевайте ме-
дицинскую маску, а прихо-
дя домой, промывайте нос; 
старайтесь больше пить ви-
таминизированных жид-
костей (настои, отвары, 
морсы на клюкве, брусни-
ке, черной смородине, ма-
лине и др.); ешьте чеснок и 
лук; регулярно и тщательно 
мойте руки с мылом; прове-
тривайте и убирайте поме-
щение; ведите здоровый об-
раз жизни.

Ольга Смирнова.

Сегодня, в День кошек, в 
Новокузнецке, в музее-запо-
веднике «Кузнецкая крепость» 
открылась выставка фотографий 
«Котик – грелка для души».

В экспозицию вошли 20 лучших 
фотографий, которые выбрало 
жюри. Дело в том, что месяц назад 
музей-заповедник объявил о нача-
ле конкурса, в котором могли по- 
участвовать все желающие вла-
дельцы кошек. Работы прини-
мались в трех номинациях: «Не-
обычный ракурс» (фотография 
животного в необычной позе, за 
необычным занятием), «Котятки 
и ребятки» (общение детей с ко-
тами и кошками) и «Красота без 
жертв, или Кошачий гламурр» (са-
мые модные котики и кошки). От 
одного участника принималось не 
более трех фоторабот.

– Честно признаться, когда мы 
затевали этот конкурс, то и не 
предполагали, что он вызовет та-
кой интерес, – рассказала млад-
ший научный сотрудник «Кузнец-
кой крепости» Алина Дубровина. 

– Нам прислали 332 фотографии, 
участие приняли 130 человек. Для 

выставки были отобраны лучшие 
20 снимков, но поскольку большее 
количество фотографий осталось 
«за бортом» конкурса, мы решили 
провести второй тур на приз зри-
тельских симпатий. В течение всего 
марта можно будет проголосовать 
за понравившегося котика в нашей 
официальной группе «ВКонтакте».

А итоги первого этапа конкур-
са таковы. Первое место в номи-
нации «Необычный ракурс» полу-

чила Елизавета Шабалина за фото 
своего кота породы сфинкс «При-
тягивающий солнце». В номина-
ции «Котятки и ребятки» лучшим 
признан снимок Ксении Бурако-
вой «Новый год хомяков», где ее 
малыш вместе с котом запечатле-
ны под елкой. А в номинации «Ко-
шачий гламурр» победила Алена 
Читайло с фотографией ее кошки-
красавицы «Целуй лапку».

Ольга Михайлова.

В Таштаголе в школе-интернате 
№3 прошел детский межрегио-
нальный праздник «ЧаскыОйун», 
посвященный памяти Георгия 
Челбогашева.

Он входит в национальный ка-
лендарь шорских праздников на-
ряду с такими мероприятиями, 
как ежегодный открытый тур-
нир по боксу памяти Николая 
Кискорова или фестиваль автор-
ской песни, посвященный памя-
ти шорского барда Анатолия Ту-
некова.

Шорский фольклорный ан-
самбль «Ак Чаяк», фольклор-

но-этногафический ансамбль 
«Чылтыс», детское объединение 
«Кайгал» – вот далеко не полный 
перечень творческих коллекти-
вов, которые за свои успехи и до-
стижения были отмечены в этот 
день дипломами.

Напомним, что Георгий Чел-
богашев трагически погиб в ав-
токатастрофе в 2004 году, в тот 
момент он занимал должность за-
местителя главы Таштагольского 
района по экономике. В 1990 году 
в составе делегации от шорцев он 
принял участие в I съезде корен-
ных малочисленных народов Се-
вера, Сибири и Дальнего Востока, 

проходившем в Москве. А в 1991 
году на I съезде шорского народа 
Георгий Челбогашев был избран 
председателем ассоциации шор-
ского народа.

– Георгий Челбогашев – выда-
ющийся представитель шорского 
народа, и в память о нем каждый 
год мы проводит для шорских де-
тей праздник, – пояснила паштык 
шорской общественной органи-
зации «Таглыг Шор» Мария Иди-
гешева. – Мы это делаем для того, 
чтобы дети знали своих героев в 
лицо, чтобы им было на кого рав-
няться.

Катерина Спасова.

// цифра



16 (26654)   //  Четверг, 1 марта 20184 панорама новостей

// погода

На мартовских качелях

 По решению жюри все участницы очной защиты проектов стали 
победителями и лауреатами в разных номинациях.

// криминал

Арест наркокурьера

• Лечение 
• Баня, сауна 
• Банкетный зал 

8 923 501 2525    8 (384-2) 660-555

• Спортивный зал
• Проведение праздничных 

мероприятий

При предъявлении купона скидка 20% на проживание, питание
Кемеровская область,  
пос. Мазурово, Топкинская роща
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Публичное Акционерное Общество «Кузбасская То-
пливная Компания» (650991, г. Кемерово. ул. 50 лет Ок-
тября, 4, тел./факс – 8-384-2-771-880, е-mail: company@
oaoktk.ru) уведомляет о начале общественных обсужде-
ний (в форме слушаний) объекта государственной экс-
пертизы проектной документации «Технический проект 
разработки участка «Листвяничный» Караканского ка-
менноугольного месторождения Кемеровской области 
открытым способом», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду.

Строительство (реконструкцию) объекта планирует-
ся осуществлять на территории Прокопьевского муни-
ципального района Кемеровской области на расстоянии  
7 км от с. Тыхта.

Цель намечаемой деятельности: разработка участка 
«Листвяничный» Караканского каменноугольного место-
рождения Кемеровской области открытым способом».

Оценка воздействия на окружающую среду намечае-

мой деятельности проводится в период 1 октября 2017 г. 
по 30 апреля 2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая 
предварительные материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, и оставить свои замечания и пред-
ложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. мож-
но в течение 30 дней со дня опубликования данного объ-
явления в здании администрации Кузбасского сельского 
поселения по адресу: Кемеровская область, п. Октябрь-
ский, пер. Школьный, 9.

Общественные обсуждения по материалам проект-
ной документации, включая материалы оценки на окру-
жающую среду, состоятся 3 апреля 2018 г. в 14.00 по 
адресу: Кемеровская область, поселок Октябрьский, пер. 
Школьный, дом 9, здание администрации Кузбасского 
сельского поселения.

Ответственность за организацию общественных об-
суждений возложена на Администрацию Прокопьевско-
го муниципального района Кемеровской области. 

Публичное Акционерное Общество «Кузбасская То-
пливная Компания» (650991, г. Кемерово, ул. 50 лет Ок-
тября, 4, тел./факс – 8-384-2-364-762, е-mail: company@
oaoktk.ru) уведомляет о начале общественных обсужде-
ний (в форме слушаний) объекта государственной экс-
пертизы проектной документации «Технический проект 
разработки открытым способом лицензионных участков 
«Брянский 1», «Караканский Южный», «Каракангский Юж-
ный-1», «Караканский Южный-2» разреза «Виноградов-
ский» филиала Публичного Акционерного Общества «Куз-
басская Топливная компания». Дополнение № 2», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Строительство (реконструкцию) объекта планируется 
осуществлять на территории Беловского муниципально-
го района Кемеровской области на расстоянии 5 км от с. 
Каракан.

Цель намечаемой деятельности: разработка открытым 
способом лицензионных участков «Брянский 1», «Кара-
канский Южный», «Каракангский Южный-1», «Каракан-
ский Южный-2» разреза «Виноградовский» филиала Пу-
бличного Акционерного Общества «Кузбасская Топливная 
компания». 

Оценка воздействия на окружающую среду намечае-
мой деятельности проводится в период 1 октября 2017 г. 
по 30апреля 2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая 
предварительные материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду, и оставить свои замечания и предложе-
ния в письменной форме с указанием Ф.И.О. можно в тече-
ние 30 дней со дня опубликования данного объявления по 
адресу: 652673, Кемеровская область, Беловский район, 
село Каракан, разрез «Виноградовский», «Технический от-
дел», Кузьмина Наталья Владимировна, главный технолог, 
время приема с 9.00 до 16.00, тел./факс – 8-384-52-98-160 
(доб. 2-153), е-mail: razrez@oaoktk.ru, и в администрации 
Евтинского сельского поселения по адресу: ул. Советская, 
13, Раймаш Олеся Николаевна , главный специалист адми-
нистрации, время приема с 9.00 до 16.00. 

Общественные обсуждения по материалам проектной 
документации, включая материалы оценки на окружаю-
щую среду, состоятся 6 апреля 2018 г. в 12.00 в сельском 
доме культуры с.Каракан Беловского района по адресу:  
ул. Центральная, 49.

Ответственность за организацию общественных об-
суждений возложена на Администрацию Беловского му-
ниципального района Кемеровской области. 

27 февраля 2018 года на 56-м году жизни скончался со-
трудник УФССП России по Кемеровской области

ТОРОПОВ Александр Викторович.
Коллеги ценили Александра Викторовича за его деловые и 

человеческие качества: он был исключительно добросовест-
ным, ответственным, порядочным человеком. За время рабо-
ты награждался грамотами и ведомственными наградами. Па-
мять о нем останется в наших сердцах.

Сотрудники УФССП России по Кемеровской области выра-
жают искренние соболезнования родным и близким покойного.

Календарная весна при-
дёт в Кузбасс со снегопа-
дами и метелями.

Первый день марта обе-
щает быть тёплым: темпе-
ратура по области – минус 
7-12 градусов, по югу – от 
0 до -5. При этом усилится 
ветер до 17 метров в секун-
ду, пойдёт снег. Синопти-
ки и ГАИ предупреждают 
о возможном ухудшении 
видимости на дорогах, 
снежных отложениях, го-
лоледе.

«Со второго по пятое 
марта мы будем под влия-
нием антициклона, кото-
рый подпитывается холод-
ной арктической массой, 

– говорит пресс-секретарь 
Кемеровского ГЦСМ На-
талья Полуэктова. – Ночи 
морозные, но днём с уче-
том суточного хода тем-
ператур будет теплее. Ци-
клон на высоте принесет 
небольшие осадки». 

В ночь на пятницу по-
холодает до минус 16-21, 
местами до 23-28 градусов 
ниже нуля. Днём в некото-

рых района области про-
должатся снегопады, ме-
тели. Столбик термометра 
поднимется до минус 10-
15. В субботу ночью – 20-
25, местами до 30 мороза. 
Ветер с порывами до 15-20 
м/сек. Днем – минус 11-16. 
Ветер с порывами до 12-17 
м/сек, снег, метели. В вос-
кресенье сохранится не-
устойчивая погода. Днём 
8-13 градусов ниже нуля, 
ветер усилится. В ночь на 
понедельник еще похоло-
дает: 15-20, местами до 25 
градусов мороза.

В марте начинает раз-
рушаться Монгольский 
антициклон, который 
определяет погоду на юге 
Западной Сибири с октя-
бря, напомнила собесед-
ник газеты: «Но сдавать 
позиции он не хочет, по-
этому в марте всегда са-
мая неустойчивая погода: 
и возврат холодов, и дни с 
оттепелью. Как говорят си-
ноптики, погода как на ка-
челях. Весенние процессы 
больше ощутимы днем».

Кира Афанасенко.

// образование

Молодо – зелено и полезно

На базе Тяжинского информа-
ционно-методического цен-
тра состоялась очная защита 
исследовательских проектов 
школьников по технологии и 
биологии.

Ученицы 8-го класса тяжин-
ской средней школы №1 Поли-
на Гривнак и Юлия Шагондина 
провели исследование шокола-
да. Они доказали, что это не толь-
ко всеми любимое лакомство, но 
и полезный продукт, способный 
в дозированном объеме излечи-
вать от разных заболеваний. В 
рамках проекта «Шоколад: ла-
комство или лекарство» исследо-
вательницы проанализировали 
состав плиток, представленных в 
магазинах райцентра, и пришли к 
выводу: натурального шоколада 
в продаже нет.

Шестиклассница тяжинской 
средней школы №1 Екатерина 

Рахманова в исследовательской 
работе «Лекарство – польза или 
вред», рассказала, что нужно де-
лать, чтобы лекарства приноси-
ли человеку пользу. Школьница 
провела опрос среди однокласс-
ников и их родителей и выясни-
ла, что при выборе лекарств они 
прислушиваются к советам зна-
комых и верят рекламе, не об-
ращаясь к врачам. Потому она 
разработала памятку правил ис-
пользования лекарств.

Проект «Я мечтаю стать кон-
дитером» представила на суд 
жюри восьмиклассница Юлия 
Лесина. Предварительно она 
изучила историю и особенно-
сти профессии и даже посетила 
мастер-класс в Тяжинском агро-
промышленном техникуме. Де-
вушка предложила присутству-
ющим продегустировать десерт 
«мармеладные ягодки», изготов-
ленный своими руками.

Олег Костюнин.

В Новокузнецке полицейские 
задержали мужчину, который 
перевозил крупную партию 
синтетического зелья.

Нигде официально не работаю-
щего злоумышленника сотрудни-
ки полиции захватили в резуль-
тате оперативной комбинации на 
Бызовском шоссе в Новокузнецке, 
когда он на своем автомобиле вез 
в Ленинск-Кузнецкий спортивную 
сумку с наркотиками. При обы-
ске в арендованной им квартире 
оперативники обнаружили также 

электронные весы, оборудование 
для приготовления курительных 
смесей из реагентов, упаковоч-
ные материалы и уже готовые к 
употреблению наркотики. В об-
щей сложности полицейские изъ-
яли более полутора килограммов 
зелья («соли», гашиша, реагента 
для приготовления курительных 
смесей).

По оперативным данным, мо-
лодой человек был курьером по 
междугородним поставкам нар-
котиков. Получив крупные пар-
тии зелья, он в специально арен-

дованной квартире фасовал их, а 
потом распространял с помощью 
так называемых закладок бес-
контактным способом в разных 
городах Кузбасса.

Как сообщили в пресс-службе 
ГУ МВД России по Кемеровской 
области, в отношении задержан-
ного возбуждено уголовное дело, 
в качестве наказания ему грозит 
вплоть до пожизненного лишения 
свободы. В ходе следствия, в част-
ности, предстоит выяснить, от 
кого и как он получал наркотики.

Всеволод Владимиров.
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  Директор Кузбасского филиала СГК Юрий Шейбак. 
 Фото Федора Баранова.

Тепло на линии

Всего на телефон «прямой линии» 
поступило двенадцать обращений из 
городов Кемерово и Новокузнецк. Жи-
телей области интересовал широкий 
спектр вопросов. Среди них – качество 
работы управляющих компаний, осо-
бенности начисления платы за услуги 
теплоснабжения и горячего водоснаб-
жения, нюансы тарифной политики на 
рынке тепла, техническое состояние 
теплосетевого комплекса, а также при-
оритетные проекты СГК в регионе.

Не все любят погорячее
Несколько звонков из областной 

столицы были посвящены проблеме 
так называемого «перетопа» (и как ми-
нимум три обращения поступили от 
жителей многоквартирных домов, ко-
торые находятся под управлением ООО 
«Южный»). Почему сегодня, когда на 
улице относительно тепло, в квартирах 
очень жарко? Кто отвечает за регули-
ровку внутридомовой системы отопле-
ния? И кто заплатит за излишне потре-
бленное тепло?

«Температура теплоносителя, ко-
торый поступает от тепловых элек-
тростанций в систему тепловых сетей, 
напрямую зависит от температуры на-
ружного воздуха. Чем холоднее на ули-
це, тем горячее вода в тепломагистралях, 

– пояснил Юрий Шейбак. – В последние 
дни, вы сами это видите, наблюдают-
ся резкие перепады температур: ночью 
температура воздуха опускается ниже 
24 градусов Цельсия, а днем колеблет-
ся около отметки в минус 10 градусов. 
Естественно, мгновенно остудить или 
нагреть воду по всему городу мы не мо-
жем. Для оперативного реагирования 
на погоду в многоквартирных домах 
существуют тепловые узлы – это сово-
купность различных устройств и при-
боров. В большинстве случаев тепловой 
узел является собственностью много-
квартирного дома, и его обслуживани-
ем занимается управляющая компания. 
Именно в тепловом узле происходит ре-
гулирование температуры теплоносите-
ля, который подается в батареи. Но для 
этого должна быть проведена необхо-
димая наладка теплового узла при под-
готовке дома к отопительному сезону, 
что является обязанностью управляю-
щей компании. Именно из-за разрегу-
лировки теплового узла и происходят 
такие неприятности, как перегрев бата-
рей, повышенная температура в кварти-
рах и слишком горячая вода в кранах».

Юрий Шейбак пообещал проверить 
обращения по поводу деятельности 
УК «Южный». В целом описанная си-
туация, по его словам, не уникальна, и 
далеко не все управляющие компании 
добросовестно выполняют свои обя-
занности.

Что же касается оплаты «излишнего» 
тепла, то директор Кузбасского филиа-
ла СГК пояснил следующее. Население 
по действующему законодательству 
имеет право платить за отопление или 
по фактическому потреблению (по об-

щедомовому счетчику), или равными 
долями в течение года (по 1/12). В Ке-
меровской области в большинстве сво-
ем жители платят по 1/12 равными до-
лями ежемесячно. При этом за базу для 
расчетов берется предыдущий год. Со-
ответственно, если в нынешнем году 
из-за холодной зимы многоквартир-
ный дом потребил больше тепла, то 
по итогам года проводится доначисле-
ние. То есть возникает дополнитель-
ный платеж. Если потребление тепла 
по итогам года оказывается ниже ба-
зового периода, то происходит возврат 
средств потребителю.

Все вопросы, связанные со счетами, 
которые выставляются гражданам за 
отопление, им следует адресовать в свою 
управляющую компанию. Также в пер-
вую очередь в жилищную организацию 
жителям надо обращаться, если в квар-
тире, по их мнению, стало слишком жар-
ко и они опасаются, что из-за этого при-
дется больше заплатить за тепло. Если 
превышение нормативной температу-
ры в квартире (или наоборот недогрев) 
подтверждается и составлен соответ-
ствующий акт, то управляющая компа-
ния должна будет это учесть и внести не-
обходимые коррективы при начислении 
платы за отопление по данной квартире.

Юрию Шейбаку кемеровчане зада-
вали также вопросы, связанные с эко-
логической обстановкой в городе, – в 
недавнем смоге горожане склонны ви-
нить промышленность. «Угольные те-
плостанции выбрасывают три вида 
веществ: зола, окислы азота, окислы 
серы, – прокомментировал ситуацию 
Юрий Шейбак. – Кузнецкие угли низ-
косерные – выбросов серы у нас прак-
тически нет. Что же касается NOx, то 
на кемеровских электростанциях мы 
провели реконструкцию: перевели их с 
углей марки СС на угли марки Д и тем 
самым снизили выбросы окислов азота 
практически в полтора раза. КПД элек-
трофильтров на Кемеровской ГРЭС – 
98-99 процентов».

Стоит учитывать также, что высота 
труб той же Кемеровской ГРЭС – 180 и 
210 метров. Такая высота сооружений 
позволяет обеспечить хорошее рас-
сеивание в атмосферном воздухе ды-
мовых газов, значительно снижая их 
концентрацию уже на границе жилой 
застройки, чего не скажешь о дымо-
вых системах частного жилого секто-
ра, автомобильного транспорта, вы-
бросы которых оседают на городских 
улицах, особенно в безветренную по-
году.

Согреть Новокузнецк
Если кемеровчане жаловались на пе-

регрев, то в Новокузнецке – обратная 
ситуация. Рассказывает жительница 
дома по улице Тольятти Людмила Ста-
ниславовна:

«Вызывали управляющую компанию: 
вода приходит в дом с температурой 79 
градусов. Специалисты МТСК (Межре-
гиональная теплосетевая компания, вхо-
дит в СГК. – Прим. авт.) замерили сво-
им термометром – 91 градус. Но батареи 
не горячие, стояки чуть теплые. В под-
вале даже рука чувствует, что не та тем-
пература, которая должна быть. Опять в 
соседнем доме жара, а мы замерзаем».

Юрий Шейбак напомнил о том, что 
СГК в Новокузнецке – собственник Куз-
нецкой ТЭЦ и магистральных тепловых 
сетей. Летом прошлого года энергохол-
динг взял в аренду часть муниципаль-
ных внутриквартальных тепловых се-
тей, которые ранее обслуживала ССК. 
«Срок аренды сейчас составляет один-
надцать месяцев, – уточнил директор 
Кузбасского филиала СГК. – Мы взяли 
эти сети в августе и до сентября пыта-
лись привести в более-менее нормаль-
ное состояние, подготовить к зиме, и 
даже в течение отопительного сезона 
занимались ремонтами, заменой. Если 
аренду продлят, то, конечно, летом мы 
продолжим приводить их в порядок. Я 
записал адрес – разберемся с ситуаци-
ей по вашему дому».

В 2018 году энергохолдинг плани-
рует направить на ремонт теплосетей 
южной столицы Кузбасса 143,5 милли-
она рублей. Юрий Шейбак подчеркнул, 
что теплосетевая инфраструктура Но-
вокузнецка требует серьезной модер-
низации, вложения значительных 
средств. Минувшие морозы это в оче-
редной раз подтвердили. «Мы рассма-
триваем условия и возможность долго-
срочного захода в контур Центральной 
ТЭЦ, чтобы в дальнейшем заместить ее 
мощностями Кузнецкой ТЭЦ. Это по-
требует серьёзной реконструкции те-
пловых сетей и крупных инвестиций», 

– напомнил о давно существующем про-
екте по повышению надежности тепло-
снабжения южной столицы Кузбасса 
Юрий Шейбак.

Главным условием для реализации 
таких дорогостоящих проектов в те-
плосетевой сфере региона должен стать 
чётко обозначенный механизм воз-
врата инвестиций и уход от КВД (ком-
пенсация выпадающих доходов, когда 
бюджет доплачивает ресурсоснабжаю-
щим организациям разницу между ре-
альным тарифом и установленной пла-
той для населения за тепло).

По словам Юрия Шейбака, решить 
накопившиеся проблемы в теплоснаб-
жающей отрасли призван помочь и но-
вый закон «О теплоснабжении», ко-
торый позволяет муниципалитетам 
переходить на долгосрочную ценовую 
модель стоимости тепла и привлекать 
крупных инвесторов.

Ольга Смирнова.

27 февраля Сибирская генерирующая компания (СГК) провела  
в Кемеровской области акцию «Единый день контроля» по вопросам 
теплоснабжения. В нашей редакции в ходе «прямой линии»  
на вопросы потребителей тепла отвечал директор Кузбасского  
филиала энергохолдинга Юрий Шейбак
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// работа на перспективу

  В год «Системник» разбирает для переработки 15-20 тонн техники.

Драгоценный хлам
В середине февраля  
«Экодесант» высадился в 
кемеровском пункте при-
ема отработанных бытовых 
приборов, оргтехники и 
батареек. Пока на пред-
приятии «Системник» 
электронику и элементы 
питания только готовят 
для рециклинга в других 
регионах. А вскоре здесь 
запустят первую  
в Кузбассе линию  
переработки полимеров.

Золотая  
компьютерная жила

В цехе «Системника» (находится 
практически в центре города) бытовую 
и офисную электронику вручную раз-
бирают на составляющие: 96-98% идет 
на переработку. «Любая техника состо-
ит из полимеров, металлов – черных и 
цветных, а платы содержат золото, се-
ребро, платину, палладий, которые яв-
ляются собственностью госфонда, – 
рассказывает директор предприятия 
Андрей Катасонов. – Мы это сами не 
перерабатываем – отправляем на аф-
финажные заводы – таких пять по Рос-
сии. Работаем с городами Приорском 
и Миассом». Кстати, в качестве источ-
ника драгметаллов компьютеры и мо-
бильники дают фору добыче – в при-
роде вряд ли встретишь железо, медь, 
золото и платину в одной жиле.

В год «Системник» принимает 15-
20 тонн техники. На выходе получает-
ся десять тонн полимеров, пять тонн 
металлов, две-три тонны электронных 
компонентов. Компания работает с ор-
ганизациями, школами, волонтерами 
и населением. «Радует, что в послед-
нее время граждане активизировались, 

– констатирует Катасонов. – Года три-
четыре назад они были не очень актив-
ны. Сейчас к нам приезжают практиче-
ски каждый день. Либо мы выезжаем 
по договоренности».

Батарейка, сдавайся! 
Обычная бытовая батарейка, вы-

брошенная в мусор, представляет со-
бой большую опасность. На свалке её 
оболочка быстро разлагается, и содер-
жимое – тяжелые металлы и канцеро-
гены – уходит в почву. Поэтому край-

не важно утилизировать отработанные 
элементы питания, которые к тому же 
ценный источник вторсырья для про-
изводства многих вещей, а в первую 
очередь – новых батареек.

В Кузбассе уже несколько лет под-
ряд проходят акции по сбору исполь-
зованных элементов питания. К ним 
подключаются школы, трудовые кол-
лективы, а в последнее время и тор-
говые сети. Накопленные батарейки 
передают в «Системник», где их сорти-
руют по видам. Собственно же пере-
работка батареек – это сложный про-
цесс и большое производство. Пока в 
России этим занимается только один 
завод в Челябинске. Именно туда от-
правляются батарейки из Кемерова. 
Причем, по словам Андрея Катасонова, 
никакой прибыли от этого предприя-
тие не имеет и даже отправку организу-
ет самостоятельно. «Попутно машины 
ищем и отправляем туда, – объясня-
ет он. – Такая у нас «отсебятина» ради 
экологии».

Переработке быть 
АВS-пластик и полистирол, из ко-

торого сделаны корпуса системных 
блоков и мониторов, сегодня активно 
используется в промышленности. Из 
него выпускают новую бытовую тех-
нику и чемоданы. Сейчас «Систем-
ник» накапливает полимеры. «В мае 
завезем линию по переработке по-
лимерных отходов – будем получать 
гранулят, конечный продукт для про-
изводства, – сообщил Катасонов. – Я 
думаю, это будет первая подобная ли-

ния в Кузбассе. Эта уникальная уста-
новка также будет делать гранулят из 
ПЭТ, который у нас в области никто 
не перерабатывает: лишь дробят и от-
правляют в Новосибирск и дальше за 
Урал».

По данным директора «Системни-
ка», стоимость оборудования китай-
ского производства – 15 миллионов 
рублей. Часть из них – накопления 
компании, часть – средства инвесто-
ров. Производительность линии, кото-
рую наш собеседник оценивает как до-
статочно мощную, ожидается в районе 
10-15 тонн гранулята в месяц. Уже есть 
потенциальные рынки сбыта – Ново-
сибирск, Красноярский край.

Для того чтобы переработка ПЭТ 
была рентабельной, нужны объемы, 
отмечает Андрей Катасонов. Пласти-
ковую бутылку планируют принимать 
у населения, также предприятие рас-
сматривает варианты сотрудничества 
с другим бизнесом и будущим операто-
ром в сфере обращения ТКО в кузбас-
ской зоне «Север».

Сегодня «Системник», который на 
рынке вторсырья около четырех лет, 
работает с частными лицами и бюд-
жетными организациями Кемеров-
ской области, Красноярска, Иркутска, 
Новосибирска, Сочи. «Это выгодно, 
но прежде всего – это правильно. За-
трат много, прибыль не такая уж боль-
шая, – говорит Катасонов о перспекти-
вах «вторичного» бизнеса. – Гранула 
востребована, причем за рубежом даже 
больше, чем в России. Китай готов ску-
пать её вагонами, потому что у них вся 
политика построена на понимании 
того, что первичное сырье не безгра-
нично и надо оттачивать технологии 
замкнутого цикла, вторичную перера-
ботку. Это вопросы и экологии, и эко-
номики».

Главный специалист отдела регули-
рования по обращению с отходами об-
ластного комитета природных ресур-
сов Татьяна Южалина отмечает, что в 
нашем регионе есть законодательная 
база для развития отрасли переработ-
ки отходов. Для предпринимателей, 
которые решили заняться рециклин-
гом, действует ряд привилегий: нало-
говые льготы, льготы на аренду иму-
щества, площадей для продвижения 
инновационных проектов. А послед-
ние поправки в федеральный закон об 
обращении с отходами освободили от 
лицензирования деятельность по на-
коплению ТКО.

Ольга Смирнова.

// эконовости

ДОБРО НА ЗШМ
ГОСЭКСПЕРТИЗА ОДОБРИЛА ТЕХНО-
ЛОГИЮ ПОЛУЧЕНИЯ ЗОЛОШЛАКОВЫХ 
МАТЕРИАЛОВ ИЗ ОТХОДОВ ЕЩЕ ПЯТИ 
КУЗБАССКИХ ЭЛЕКТРОСТАНЦИЙ.
Эксперты государственной экологической 
экспертизы рассмотрели технологии полу-
чения золошлаковых материалов (ЗШМ), 
разработанные на Томь-Усинской ГРЭС, Бе-
ловской ГРЭС, Кемеровской ГРЭС, Кемеров-
ской ТЭЦ, Ново-Кемеровской ТЭЦ (входят в 
«Сибирскую генерирующую компанию»).
Напомним, сырьё для получения ЗШМ – это 
смесь золы и шлака, образующаяся в резуль-
тате сжигания угля в котлах электростанций. 
По федеральному классификационному ка-
талогу отходов золошлаковая смесь «прак-
тически неопасная» (5-й класс опасности). 
Эксперты исследовали ЗШМ пяти станций 
на тяжелые металлы, микробиологию, ра-
диоактивность и выдали заключение об их 
безопасности. Технология получения ЗШМ 
соответствует природоохранному законо-
дательству. Они могут использоваться для 
рекультивации земель, закладки выработан-
ного пространства, вертикальной планиров-
ки территорий, в строительстве, в дорожном 
хозяйстве.
В 2017 году СГК запустила в Новокузнецке 
пилотный проект, в рамках которого ЗШМ 
Кузнецкой ТЭЦ в течение шести лет восста-
новят 23,7 га нарушенных земель в Орджо-
никидзевском районе города. Как сообщили 
в компании, сейчас рассматривается два ва-
рианта применения ЗШМ в Кемерове.

«НАДО МНОЙ ЧТОБ  
ВЕЧНО ЗЕЛЕНЕЯ…»
ДУБЫ ИЗ СЕЛА ТАРХАНЫ ЧЕМБАР-
СКОГО УЕЗДА ПЕНЗЕНСКОЙ ГУБЕРНИИ, 
ГДЕ ПРОШЛИ ДЕТСКИЕ ГОДЫ МИХА-
ИЛА ЛЕРМОНТОВА, ПОСАДИЛИ В ГУ-
РЬЕВСКОМ РАЙОНЕ.
Как сообщили в областном департаменте 
природных ресурсов и экологии, более 40 
лет назад жёлудь из лермонтовских мест 
привез и посадил около дома фотограф Ми-
хаил Чекухин. Три десятилетия потребова-
лось дереву, прежде чем оно начало давать 
урожай. Но именно из его желудей школь-
ники вырастили саженцы для лесного участ-
ка.
Дуб не единственное дерево, которое в бу-
дущем зазеленеет в гурьевском урочище 
лесничества. Порядка трехсот берез и сосен 
школьники и лесники высадили на площади 
одного гектара в рамках экологической ак-
ции. Традицию решено продолжить и в 2018 
году.

ПО СЛЕДАМ РОСОМАХИ
СОТРУДНИКИ ЗАПОВЕДНИКА «КУЗ-
НЕЦКИЙ АЛАТАУ» И ГОСИНСПЕКТО-
РЫ ПРОШЛИ ЗИМНИМИ МАРШРУТАМИ 
УЧЁТА.
Снег дает хорошую возможность отследить 
животных по следам, пояснили в пресс-
центре заповедника, поэтому так важно про-
водить мониторинг фауны зимой. Так, в вер-
ховьях Верхней Терси были замечены следы 
бобров, что нетипично для этого времени 
года, когда животное не выходит из зимнего 
укрытия. Также экспедиция заметила следы 
северного оленя и росомахи: судя по всему, 
хищник шел по следу копытного. Россий-
ского краснокнижника экспедиция увидела 
и воочию в районе хребта Саргая. В августе 
именно эту самку северного оленя специ-
алисты пометили радиомаячком.
В устье реки Серебряной, впадающей в 
Среднюю Терсь, учетчики заметили пару ма-
ралов. А соболь сам пришел на кордон к ин-
спекторам.
Кстати, встречи с соболями стали более ред-
кими, из чего сотрудники заповедника де-
лают вывод: численность зверя несколько 
уменьшилась. Причина тому – естественная 
регуляция. Также реже на маршрутах учета 
стали видеть рябчика.  Волонтер Ольга Власова сдала батарейки и технику, собранные во время ян-

варского рейда. Фото Сергея Гавриленко.



16 (26654)   //  Четверг, 1 марта 2018 7АПК

  Первая продукция нового комплекса. Фото автора.

// курс

Дисковые бороны VELES:  
эффективная и качественная 
предпосевная подготовка

В соответствии с обозначен-
ным курсом, земледельцы актив-
но применяют в повседневной 
практике приемы минимальной 
системы обработки почвы. Ми-
нимальная (безотвальная) систе-
ма обработки почвы является не 
только энергосберегающей, но и 
почвозащитной и предусматрива-
ет: сокращение количества обра-
боток и их глубины, измельчение 
растительных остатков и форми-
рование верхнего мульчирующе-
го слоя глубиной 1-3 см, совмеще-
ние и одновременное выполнение 
нескольких технологических 
операций за один проход агрегата.

При решении вопроса механи-
зации агротехнических приемов 
минимальной системы обработ-
ки почвы большинство земле-
дельцев отдает предпочтение дис-
ковым почвообрабатывающим 
орудиям. Такой выбор является 
очевидным и обоснованным, если 
принять во внимание, что совре-
менные широкозахватные диско-
вые бороны способны выполнять 
с надлежащим качеством как ос-
новную осеннюю, так и предпо-
севную обработку почвы. Они 
могут работать на скорости до 18 
км/ч, обеспечивая многократное 
увеличение производительности 
и экономию погектарного расхо-

да топлива до 40% по сравнению 
с лемешными почвообрабатыва-
ющими орудиями.

Развиваясь в русле современ-
ных тенденций сельскохозяй-
ственного производства, компа-
ния VELES предлагает линейку 
дисковых борон VELES шириной 
захвата 2,6; 4,2; 5,2; 7 и 10 м.

Эти машины заключают в себе 
ряд инновационных конструктив-
ных и технологических решений:

- небольшой диаметр дисков 
(430 мм) при расстоянии меж-
ду дисками 125 мм обеспечивает 
полное подрезание сорняков, ров-
ное посевное ложе, интенсивное 
рыхление почвы (фракция почвы 
после обработки 4-7 мм), измель-
чение и распределение раститель-
ных остатков в поверхностном 
слое за один проход;

- каждая стойка режущего дис-
ка крепится к раме индивидуаль-
но. Между стойкой и рамой уста-
новлены резиновые эластомеры, 
не требующие обслуживания, ко-
торые сглаживают ударные на-
грузки при контакте дисков с пре-
пятствиями и защищают стойки и 
диски от перегрузки;

- применение конических дис-
ков собственного производства, 
изготовленных из высоколегиро-
ванной стали толщиной 5 мм. Ре-

сурс каждого из дисков достигает 
100 га;

- подшипниковый узел соб-
ственного производства включа-
ет в себя двухрядный шариковый 
радиально-упорный подшипник 
и 7-кромочное кассетное уплотне-
ние. Ресурс каждого из подшипни-
ковых узлов достигает 100 га;

- применение тандема из труб-
чатого и пластинчатого катков 
диаметром 360 мм позволяет до-
стичь хорошего обратного уплот-
нения почвы с одновременным 
получением верхнего мульчиро-
ванного слоя;

- узлы и детали перед окраской 
подвергаются дробеструйной об-
работке, а применение высокока-
чественного грунта и двухкомпо-
нентной полиуретановой эмали 
гарантируют отличный внешний 
вид, защиту от коррозии на весь 
срок службы и достойную цену 
дисковым боронам VELES на вто-
ричном рынке.

Дисковые бороны VELES заво-
евали признание производствен-
ников не только на территории 
России. Они также пользуются 
успехом у аграриев Республики 
Казахстан и Кыргызской Респу-
блики.

Так, в 2017 г. прицепная бо-
рона БДП-10 VELES в агрегате 
с трактором Versatile 2375 при-
ступила к работе на полях ТОО 
«Лина-Агро» (Республика Ка-
захстан, Семипалатинская об-
ласть, Бородулихинский район, с. 
Новопокровка). В ходе весенней 
кампании агрегат обеспечил ка-

чественную предпосевную под-
готовку почвы на площади более 
1800 га. В основном обрабатыва-
лись поля после уборки подсол-
нечника, с большим количеством 
растительных остатков. Эффект 
превзошел самые смелые ожида-
ния. За один диагональный про-
ход дисковой бороны достигалась 
качественная предпосевная под-
готовка с практически стопро-
центной заделкой массы измель-
ченных растительных остатков 
в верхнем слое почвы. По словам 
Александра Лопатина, главного 
агронома хозяйства, «эта машина 
творит на поле чудеса».

В середине марта 2017 г. навес-
ные дисковые бороны БДН-2,6 
VELES приступили к подготовке 
почвы под посев зерновых куль-
тур и масличного сафлора на по-
лях ЗАО «Аталык Групп» в доли-
не древнего русла реки Карадарья 
(Кыргызская Республика, Ош-
ская область, Узгенский район). В 
соответствии с запросом аграриев 
Киргизии, завод разработал и из-
готовил дисковые бороны БДН-
2,6 в специальной комплектации 

– с однорядными кольчато-шпо-
ровыми катками. Несмотря на на-
личие поливных борозд глубиной 
до 8 см и засоренность верхнего 
слоя почвы крупным галечником 
с размерами до 30х20х5 см, дис-
ковые бороны VELES обеспечили 
качественную предпосевную под-
готовку почвы за один диагональ-
ный проход без единого отказа.

В ноябре дисковая боро-
на БДП-7 была представле-

на на стенде компании VELES 
на международной выставке 
AGRITECHNIKA-2017 в городе 
Ганновере (Германия). Агрегат 
получил достойную оценку у ев-
ропейских фермеров и гостей ме-
роприятия. По итогам работы на 
выставке уже весной 2018 года 
орудия VELES будут работать на 
полях Германии.

Бесперебойная работа почво-
обрабатывающих машин VELES 
обеспечивается партнерской се-
тью, включающей в себя более 
45 дилеров в 37 регионах России 
и странах СНГ. Наши партнеры 
осуществляют надежную техни-
ческую поддержку и оперативное 
снабжение запасными частями.

Техническая политика ком-
пании VELES направлена на не-
уклонное повышение качества, 
улучшение потребительских 
свойств выпускаемых почвообра-
батывающих машин и их техно-
логическую адаптацию к природ-
но-производственным условиям 
регионов Российской Федерации 
и зарубежья.

Высокой оценкой наших уси-
лий является присвоение при-
цепной дисковой бороне БДП-7 
VELES звания Лауреата конкурса 
«Лучший Алтайский товар 2016 г.».

Официальный Дилер  
по Кемеровской области  

ООО ТК «Сельхозтехника»
г. Кемерово, пр. Кузнецкий, 22.
тел. (384-2)36-90-70, 36-91-94

сайт: www.sxt-kemerovo.ru
e-mail: tksxt@yandex.ru

Современное сельское хозяйство  
характеризуется курсом на дальнейшую  
интенсификацию производства и сокращение 
операционных затрат.

// новые возможности

В празднике приняли участие первый 
замгубернатора Владимир Чернов, замгу-
бернатора Елена Жидкова, глава Яшкинско-
го района Сергей Фролов, гендиректор ООО 
«КДВ Групп» Сергей Братушев и гендирек-
тор ООО КДВ «Яшкинские теплицы» Алек-
сей Рогов.

Инвестор, холдинг «КДВ Групп», вложил в 
проект «Яшкинские теплицы» около 2,8 мил-
лиарда рублей. В теплицах общей площадью 
9,8 гектара планируется ежегодно выращи-
вать почти семь тысяч тонн свежих овощей 

– огурцов, томатов, зелени. На предприятии 
создано около ста новых рабочих мест.

Теплицы оснащены современным, высо-
котехнологичным оборудованием и управ-
ляются с помощью автоматизированных 
электронных систем. Технологии выращи-

вания выбраны самые передовые: финская 
для зелени и салатов, голландская – для то-
матов и огурцов. 

Теплом и электроэнергией новое пред-
приятие снабжают специально построен-
ные электроподстанция и газовая котель-
ная; для сбора талой воды и конденсата 
вырыты два огромных пруда. Поставлять-
ся витаминная продукция будет в собствен-
ную торговую сеть – магазины «Ярче».

«Яшкинские теплицы» – не единствен-
ный проект компании в Кузбассе. В состав 
холдинга входят крупнейший пищекомби-
нат, «КДВ-Агро», овощехранилище, муко-
мольное производство. Ведется строитель-
ство нового овощехранилища, ещё одной 
мельницы, макаронной фабрики.

Игорь Алехин.

Ленточка – красная, 
продукция – витаминная
Торжественное открытие нового тепличного комплекса  
прошло позавчера в Яшкинском районе.  
Современное тепличное хозяйство построено буквально  
в чистом поле всего за полтора года.
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// инициатива

Герой дня – кожаный мяч
Мероприятие посвятили чемпионату мира, 

который предстоящим летом пройдет в России. В 
спорткомплексе «Юность» встретились несколько 
поколений любителей и профессионалов, внесших 
свой вклад в развитие и популяризацию игры №1. 
В ходе праздника чествовали не только ветеранов 
футбола и тренеров, но и болельщиков, активных 
сторонников здорового образа жизни.

Участников торжества поздравил глава Анжеро-
Судженска Дмитрий Ажичаков, отметивший при-
влекательность футбола как одного из самых 
популярных видов спорта. Почетными грамотами 
были отмечены главы спортивных династий 
города – Александр Петрович Мелешков, Сергей 
Дмитриевич Попов, Виктор Александрович Фе-
досеев, Герман Николаевич Шведов. Заместитель 
губернатора Александр Мартусов наградил 
юбилейной медалью «75 лет Кемеровской обла-
сти» ряд анжерских ветеранов, игроков и тренеров 

– за большой вклад в развитие спорта, пропаганду 
здорового образа жизни. Среди чествуемых 
была и Галина Раздаева – известная в прошлом 
легкоатлетка, входившая в сборную РСФСР, 
побеждавшая на республиканских соревнованиях.

А вот ее братья Владимир и Виталий стали 
почетными гостями встречи в качестве звезд 
кузбасского футбола. Оба начинали свой путь в 
большой спорт с дворовых баталий и личным 
примером доказали, что при большом желании 
и трудолюбии даже мальчишки из небольшого 
шахтерского города могут достичь высоких 
результатов. И сегодня два кемеровских мастера 
спорта СССР по-прежнему живут футболом – судят 
игры, тренируют детские команды. А Виталий Алек-
сандрович, несмотря на свои «70 с хвостиком», в 
любую минуту готов выйти на поле. Что он и показал 
в родном Анжеро-Судженске, сыграв в товарищеском 
матче за сборную легенд местного футбола. Эта игра 
стала венцом праздника, закончившись в итоге к обо-
юдному удовольствию ничьей со счетом 3:3.

К «Дню футбола» в городском краеведческом 
музее была открыта выставка «Спортивная 
гордость Анжеро-Судженска», экспонаты для ко-
торой представили в том числе и братья Раздаевы. 
Эту экспозицию решено сделать постоянной и 
передвижной, чтобы с достижениями земляков 
познакомились как можно больше анжерцев.

Александр Пономарёв.

Семейный праздник «День футбола» впервые 
прошел в Анжеро-Судженске.

 Виталий Раздаев любому музею смог бы предоставить свиде-
тельства своих бомбардирских подвигов!

// новое дело

В прокопьевском поселке Яс-
ная Поляна уголовник-реци-
дивист трижды обворовал дом 
своего соседа, пока тот отсут-

ствовал.
В настоящее время в местном от-

деле полиции в отношении злоумыш-
ленника возбуждено уголовное дело за 
кражу. По отечественному уголовному 
законодательству, в качестве наказа-
ния ему грозит до шести лет лишения 
свободы.

КОММЕНТАРИЙ

ИГОРЬ СИТДИКОВ, врио начальника отдела 
информации и общественных связей ГУ 
МВД России по Кемеровской области, 
подполковник внутренней службы:

– В отдел полиции «Центральный» 
ОМВД России по городу Прокопьев-
ску обратился житель поселка Яс-
ная Поляна и сообщил, что за время 
его отсутствия в доме побывали неиз-
вестные и похитили бытовую и аудио-
технику. Когда именно было соверше-
но преступление, заявитель сказать не 
мог, так как не появлялся в доме с де-
кабря 2017 года.

В ходе оперативно-разыскных ме-
роприятий сотрудники полиции уста-
новили и задержали подозреваемо-
го: им оказался 40-летний местный 
житель, ранее уже судимый за кражи. 
Он признался, что трижды приходил 
в дом соседа. Вначале похитил тяпку, 
лопату и магнитофон. Через две неде-
ли злоумышленник снова наведался 
к соседу и, разбив окно принесенной 
с собой трубой, забрал музыкальный 
центр, дрель и посуду. Аудиотехни-
ку мужчина подарил сестре, осталь-
ное продал. В конце января он проник 
в чужое жилище третий раз. Из хули-
ганских побуждений сломал телеви-
зор и холодильник, после чего похи-
тил картины и микроволновую печь 
и скрылся. Часть украденных вещей 
злоумышленник реализовал незнако-
мым людям, остальное оставил себе.

Подготовил
Всеволод Владимиров.

Три  
в одном

// будь в курсе

До 1 июля 2019 года новый закон 
обязывает пройти классификацию  
отели на 50 номеров и более. До 1 янва-
ря 2020-го – отели с номерным фондом 
от 15 до 50 комнат. До 1 января 2021 
года – все остальные. После этих дат 
собственникам запретят вести бизнес 
без свидетельства о классификации, а 
нарушителей оштрафуют. Штраф бу-
дет зависеть от выручки, полученной 
ранее, но составит не менее 50 тысяч 
рублей.

Свидетельства о присвоении того 
или иного количества звезд будут 
выдаваться на три года. Затем про-
цедуру классификации придется по-
вторить. 

По данным Кемеровостата, на 1 ян-
варя прошлого года в Кузбассе было 
зарегистрировано 203 гостиницы. Из 
них только 17 имели 50 и более но-
меров, а значит, должны будут прой-
ти классификацию в первую очередь. 
Больше всего гостиниц действова-
ло в Кемерове и Новокузнецке – по 45 
в каждом городе. На втором месте (с 
большим отрывом) стоял Таштагол: 
22 гостиницы. Третье поделили меж-
ду собой города Мариинск и Ленинск-
Кузнецкий: по девять гостиниц.

Отели со звездами имеются в Куз-
бассе и сегодня: один с категорией 5*, 
восемь с категорией 4*, шесть с кате-
горией 3* и одна «двухзвездочная» го-
стиница. Закон разрешает им сохра-
нить свой статус и после 1 января 2019 
года – до истечения срока действия 
их нынешних свидетельств. Потом 
они будут проходить классификацию 
на общих основаниях. Где? В органи-

зациях, специально созданных для 
решения таких задач. Требования к 
проведению аккредитации подобных 
организаций правительство РФ ут-
вердит уже в ближайшее время. Одна-
ко компании, аккредитованные ранее 
в порядке, утвержденном министер-
ством культуры, также смогут продол-
жить свою деятельность – до оконча-
ния срока действия имеющихся у них 
аттестатов (они тоже выдаются на три 
года).

Проводить классификацию го-
стиниц уже сейчас может как мини-
мум одна кузбасская организация: 
ФБУ «Государственный региональный 
центр стандартизации, метрологии и 
испытаний в Кемеровской области». 
Но собственники гостиничного бизне-
са могут обратиться и в организации, 
зарегистрированные в других регио-
нах.

«Процедура классификации занима-
ет примерно месяц, – уточняет началь-
ник отдела сертификации продукции и 
услуг ФБУ «Кемеровский ЦСМ» Татья-
на Долганова. – Сначала специалисты 
анализируют представленные отелем 
документы, потом выезжают на место 
и оценивают буквально каждый номер 
по специально разработанной шкале. 
Затем подсчитывают баллы и смотрят, 
на сколько звезд претендует предпри-
ятие и чему соответствует фактически. 
Если до желаемой категории не хвата-
ет несколько баллов, отель может до-
брать их, в короткие сроки проведя 
корректирующие мероприятия, реко-
мендованные комиссией. Либо ему бу-
дет снижена звездность».

Однако сама подготовка к прохож-
дению классификации требует гораздо 
большего времени.

«Со сменной собственника бывшая 
кемеровская гостиница «Томь», ны-
нешняя «Томь Ривер Плаза», пережи-
ла полную реконструкцию. И чтобы 
в дальнейшем получить для нее пять 
звезд, все нормы и требования клас-
сификатора учитывались здесь еще на 
этапе строительства, – поясняет ди-
ректор отеля Эрика Макарук. – А вот в 
действующей «Олимп Плаза» процесс 
реновации растянулся примерно на 
год. За это время мы привели все но-
мера в соответствие с требованиями, 
предъявляемыми к четырехзвездоч-
ным отелям, а также провели перепод-
готовку персонала».

С выходом закона некоторые экс-
перты заговорили о том, что он позво-
лит не только повысить уровень серви-
са в российских отелях, но и очистит 
рынок от «серых» игроков. Однако на 
самом деле виды размещения, на ко-
торые будут распространяться требо-
вания обязательной классификации, 
и виды размещения, к которым будут 
применять требования, отличные от 
критериев звездности, окончатель-
но не определены. И пока не ясно, по-
падут ли в этот список хостелы, апар-
таменты и «квартирные» гостиницы, 
действующие на базе жилого фонда. 
Участники рынка туриндустрии ждут 
принятия подзаконных актов, в кото-
рых будут подробно прописаны поря-
док и механизм реализации этих про-
цессов.

Валентина Акимова.

Подтвержденная 
«звездность»
В феврале был принят закон, обязывающий все гости-
ницы России пройти классификацию, по итогам кото-
рой им будет присвоено то или иное количество звезд. 
И хотя в силу он вступает лишь 1 января 2019 года, 
собственникам гостиничного бизнеса стоит начинать 
подготовку уже сейчас.
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 Нина Ивановна Алексеева уверена: «Жильцы имеют право знать все о своей управляющей компании, и только они вправе решать, кто 
будет обслуживать их дом!» Фото Федора Баранова.

Просто бизнес. Ничего личного…

Борьба  
за право выбора

Нина Алексеева, житель-
ница многоэтажки по пр. Ок-
тябрьскому, 64а, в феврале ны-
нешнего года подала заявления 
в прокуратуру Ленинского рай-
она города Кемерово и в поли-
цию с требованием привлечь к 
ответственности сотрудников 
УК «Жилищник», которые, по 
мнению кемеровчанки, поро-
чат её честь, достоинство и дело-
вую репутацию. После того как 
она инициировала сбор подпи-
сей жильцов за переход в другую 
управляющую компанию, в по-
чтовых ящиках жителей стали 
появляться листовки с инфор-
мацией о том, что «обещания но-
вой УК заранее невыполнимы» и 
припиской, что женщина за аги-
тацию людей якобы получила 
30000 рублей. Проверку сейчас 
проводят правоохранители, но 
многие жильцы связывают эту 
историю с фактом выхода дома 
из-под крыла «Жилищника». А 
что, собственно, так напугало 
людей в московских управлен-
цах?

«Мы были на протяжении 
многих лет недовольны нашим 
УК «Жилищник», договорить-
ся было практически невоз-
можно, – говорит Нина Иванов-
на. – При выполнении текущего 
ремонта они нередко требова-
ли с нас дополнительные день-
ги сверх «депутатского» тари-
фа, установленного горсоветом. 
Приходилось (а я уже одиннад-
цать лет в должности старшей 
по дому) выдерживать насто-
ящие баталии, просматривать 
каждую смету расходов. А они 
говорили: «Не нравится? Ухо-
дите. Только кто вас возьмет…» 
Ну а когда мы случайно узнали 
о продаже УК москвичам, ре-
шили действовать активнее. Су-
дите сами: если мы уж с этой, 
местной УК, которая, как и РЭУ, 
получала от нас средства на со-
держание предприятия, дого-
вориться не могли, то сейчас 
должны «кормить» наше РЭУ, 
УК «Жилищник» и московский 
«Домком Инвест»! Что же тогда 
нам останется?»

Еще более категорична Та-
тьяна Аверьянова, у которой 
есть опыт работы главбухом 
на одном из крупных предпри-
ятий, перекупленных «варя-
гами» и ныне обанкроченных. 
«Я знаю, как это происходит, – 
говорит она. – У нас ежеднев-
но была многомиллионная 
выручка. И директор мог по-
тратить лишь 3000 рублей в 

день. А все сметы – на матери-
алы, зарплату, налоги и про-
чее – мы отправляли в Москву, 
откуда они возвращались уре-
занные вдвое. Но это – част-
ное предприятие. А тут – мой 
личный дом, мои личные день-
ги! И я считаю, что там вооб-
ще никому нет дела до моего 
дома…»

Крестовый поход  
по стране

И впрямь есть повод заду-
маться. Ведь компания «Дом-
ком Инвест» была учреждена в 
декабре 2016 года московской 
компанией «Арктика Сити», ко-
торой через ООО «Региональ-
ная энергетическая компания» 
владеет Александр Костюков. 
Он же – гендиректор «Домком 
Инвеста». Впрочем, Александр 
Валерьевич имеет бизнес раз-
нонаправленный и разнообраз-
ный. Так, в открытых источни-
ках есть информация о том, что 
Александр Валерьевич Костю-
ков через ООО «Ковилет» яв-
ляется владельцем питерского 
ООО «Мигомденьги – центр» и 
значится учредителем или руко-
водителем во множестве юрлиц. 
Если же говорить о «Домком 
Инвесте», то специализирует-
ся эта компания «на управле-
нии недвижимым имуществом 
за вознаграждение или на дого-

ворной основе». По информации 
с официального сайта компа-
нии, за год с небольшим компа-
ния провела немалую работу по 
приобретению региональных 
«управляшек», обосновавшись в 
Самаре, Нижнем Новгороде, Но-
восибирске, Туле, Московской, 
Ленинградской областях и т. д.

В сети можно найти инфор-
мацию о деятельности «Дом-
кома» в Самаре и Нижнем 
Новгороде – желающие по-
черпнут массу интересного. А 
в Новосибирске прошлым ле-
том местные УК даже созвали 
пресс-конференцию, заявив о 
«рейдерском захвате» их биз-
неса москвичами. Эту инфор-
мацию тоже легко обнаружит в 
сети каждый желающий. 

«Недавний пример. Жители 
дома по адресу: пр. Октябрьский, 
64, в Кемерове тоже решили по-
менять УК, провели собрание. И 
тут у них перестали убирать снег, 

– рассказывает Татьяна Аверья-
нова. – После этого к жителям 
стали подходить некие люди и 
просить поставить подписи яко-
бы под обращением в УК «Жи-
лищник» с требованием вывезти 
снег. Только вот подписи ста-
вились на пустых листах! А по-
том вдруг появился «титульный 
лист» обращения, где речь шла 
о том, чтобы признать прото-
кол общего собрания недействи-
тельным! И это не единствен-
ный пример!»

Поэтому сейчас председате-
ли советов домов пяти кемеров-
ских многоэтажек обратились к 
заместителю главы города Ке-
мерово Сергею Лысенко (копия 
обращения в редакции имеется) 
с жалобами на то, что «УК «Жи-
лищник» начала чинить различ-
ные препятствия по переходу в 
другую управляющую компа-
нию» и с просьбой вмешаться в 
ситуацию дабы «помочь сохра-
нить нам право выбора УК, за-
крепленного в Жилищном ко-
дексе РФ».

Такой закон… 
Почему выбор москвичей пал 

на столицу Кузбасса? Тут всё про-
сто: оказывается, жители Кеме-
рова – в числе тех, кто исправно 
оплачивает услуги ЖКХ. А это – 
живые деньги. Справедливости 
ради отметим, что «Домком Ин-
вест» только-только зашел на ке-
меровский рынок, потому и ру-
ководитель Госжилинспекции 
Кемеровской области Ирина Гай-
денко осторожна в оценках: ведь, 
например, компания «Жилищ-
ник» работает на кемеровском 
рынке уже не первый год, поме-
нялся только учредитель. И как 
они будут работать с новым соб-
ственником, пока неясно. «Компа-
ния не привязана к жилому фонду, 
если что-то не нравится – меняй-
те», – говорит она.

При этом Ирина Викторов-
на пояснила, что ГЖИ Кузбасса 
может проверить любую компа-
нию, которая работает на терри-
тории региона.

Но подтвердились наши 
предположения: в случае сме-
ны учредителя согласия жиль-
цов не требуется. ГЖИ ставят в 
известность только о смене ди-
ректора. И в этом есть, на наш 
взгляд, законодательная лазей-
ка. Ведь суть Жилищного ко-
декса состоит именно в том, что 
люди должны сами решать, как 
им управлять своим недвижи-
мым имуществом. И предста-
вители УК, дабы завоевать их 
симпатии, должны, образно го-
воря, посмотреть в глаза каж-
дому жильцу, предложить наи-
лучшие условия. А тут просто 
продали одно юрлицо другому. 
Причем абсолютно в рамках за-
кона. И никаких собраний, ни-
каких обещаний… 

…В УК «Жилищник» теперь 
новый директор. Это депутат но-
вокузнецкого (!) горсовета Сер-
гей Реут. К слову: сейчас в Ке-
мерове можно видеть неведомое 
здесь доныне издание: новокуз-

нецкую же газету «Управдом». 
Там многоуважаемый депутат 
выступает за «укрупнение биз-
неса» в ЖКХ и, в свою очередь, 
утверждает, что «Кемерово за-
валили листовками, наводят па-
нику…» Но он – человек серьез-
ный и не намерен обращать на 
них внимание. «Все эти листов-
ки – полнейший детский сад. 
Крики из песочницы, потряса-
ния лопаткой – на уровне трех-
летних детей…» – это цитата из 
интервью народного избранни-
ка. Видимо, последнее адресова-
но к тем кемеровским управля-
ющим компаниям, куда сейчас 
уходят несколько многоэтажек, 
обслуживаемых «Жилищни-
ком», – документы либо уже рас-
смотрены, либо находятся на 
рассмотрении в ГЖИ.

Но речь сейчас не о какой-то 
конкретной компании. Дело в 
принципе: жильцы имеют пра-
во знать, куда и кому они платят 
деньги за содержание и обслу-
живание жилого фонда. И, зная 
это, принимать решение. Воз-
можно, кому-то покажется оп-
тимальным быть с теперешним 
УК «Жилищник». И это их право. 
Но те, кто не желает отдавать как 
минимум часть своих денег мо-
сковскому учредителю, должны 
иметь возможность беспрепят-
ственно уйти в другую компанию.

А теперь немного статисти-
ки. Как значится на официаль-
ном сайте компании, УК «Жи-
лищник» обслуживает 191 
дом (1200580,52 кв. м). В её со-
став входят РЭУ №2, №3, №6. 
На обслуживании УК «Раду-
га» находятся 170 домов общей 
площадью 463.175,37 м2. В ак-
тиве РЭУ №10 – 88 многоэтажек 
(449129.03 кв. м). Это тоже дан-
ные с официальных интернет-
страниц компаний.

И далеко не факт, что этот 
список не будет расти. Как го-
ворится, просто бизнес. Ничего 
личного.

Наталья Гузева.

В кемеровское ЖКХ пришли москвичи.  
Столичный холдинг «Домком Инвест» выку-
пил три кемеровские управляющие компании: 
УК «РЭУ-10», УК «Жилищник» и УК «Радуга». 
Согласно выпискам из ЕГРЮЛ, учредители в 
компаниях официально поменялись соответ-
ственно 14 и 30 ноября прошлого года и 18 ян-
варя уже 2018-го. Жители ряда домов, узнав-
шие об этом, инициировали процедуру смены 
УК. Но столкнулись с активным  
противостоянием…
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«За два месяца язык вырос  
на два сантиметра!»
Мальчику, родившемуся без языка, сделали серию уникальных  
операций, и с ним продолжают происходить чудеса…

 Пятилетний Антошка с мамой через два месяца после операции.

Корреспондент «Кузбасса» 
отправился в Таштагольский 
район, чтобы узнать, как живет 
пятилетний Антошка Багрян-
цев, нынешней зимой ставший 
героем мировых СМИ.

Мама
Поселок Спасск. Накатанная, 

на одного, дорога среди сугро-
бов ведет в гору. Но вот уже по-
казалась крыша старого Антош-
киного барака. Однако впереди 

– дымящаяся полынья, метра 
три длиной, не обойти. Мороз 
небольшой, идем по хрустящей 
и чавкающей воде по щиколотку.

– Это порыв, – стесняется 
38-летняя Светлана, Антошкина 
мама. – Неделю назад водопро-
вод прорвало…

Аварийная бригада в поисках 
порыва несколько дней долбила 
гору. И желтая, свежевыброшен-
ная глина в ограде Багрянцевых 
свидетельствует: завтра ремонт 
закончат.

– И к выходным, я уж всё ку-
пила, брошу на кухне на пол но-
вое ДВП, новый линолеум. Из-за 
порыва кухню водой снизу до са-
мого пола залило, пришлось всё 
мокрое с пола сдирать, – извиня-
ется за внезапную разруху Света, 
пригласив в дом.

– А дать просохнуть полу?
– Нет времени.
…На кухне жарит печь. Ан-

тошка в теплых кофте и штанах 
играет, катается с игрушечным 
пистолетиком по креслам в со-
седней комнате, не тронутой ЧП. 
Мать, тревожно обходя ту ком-
нату, вдыхая, проверяя носом 
влажность, говорит:

– Антошке ни до операций, ни 
особенно после в сырости жить 
нельзя, болеть нельзя. Но как 
назло эта беда с порывом имен-
но на нас и именно сейчас свали-
лась… Через неделю ждем вызо-
ва в областную больницу, снова 
к доктору Вавину, на последний 
этап операции, нам уже только 
дырочку (на шее) после трахе-
остомы (трубки) закрыть. Мы  
уедем, старшие дети останутся. 
За ними приедет бабушка при-
сматривать. И без пола их остав-
лять мне нельзя. Вот и спешу, я 
ж с детьми одна, сыну Стёпе – 15, 
Ване – 10, Антошке – 5. Муж нас 
бросил, когда Антошке год и ме-
сяц было.

…А ведь много лет назад хруп-
кой Свете, впервые приехавшей 
в Спасск на свадьбу к сестре, и 
встретившей там свою судьбу, и 
вышедшей следом замуж, и ро-
дившей двух сыновей, казалось: 
впереди – только хорошее.

– А о третьем ребенке я и не 
думала. А как поняла, что мне 
снова рожать, решила: «Хоть 
бы дочка!» Но родился Антош-
ка, восьмимесячный, весом 
2300. Всю беременность прохо-

дила с какой-то тревогой, пред-
чувствием. Но все равно, когда в 
роддоме врач сказал, что ребе-
нок ваш родился без языка, была 
в шоке... Он сказал, что уже вы-
звали, ждут реанимобиль, чтоб 
везти Антошку из Таштагола в 
Новокузнецк, в больницу, про-
вел меня к сыну… Я взяла за руч-
ку и поняла, что жить без Ан-
тошки не смогу. Сказала: «Ты, 
сынок, только держись! А потом 
врачи что-нибудь придумают!»

Доктора говорили, что ваш 
малыш – с тяжелым пороком 
гортани, без языка, с недоразви-
тым надгортанником – ни есть, 
ни дышать сам не сможет. Ни 
говорить. Что проживет месяца 
два, не больше.

Но сын оказался бойцом. В 
полтора месяца ему постави-
ли трахеостому, трубочку в ды-
хательное горло, через нее он 
стал дышать. А кормила я его че-
рез зонд. Через каждые три часа, 
хотя бы по 30 граммов, вливала 
шприцем. И в годик Антоша ве-
сил семь килограммов. И после 
года врачи зонд убрали, сказав, 
что если будет потеря веса хотя 
бы на 200 граммов, поставят 
зонд снова… И как же мы кор-
мили Антошку! Целыми днями, 
пюре и пюре: «За Стёпу ложеч-
ку, за Ваню ложечку, за маму…» 
Мечтали, чтоб Антошка в день 
хотя бы три грамма набрал, и 
каждый день в город в поликли-
нику его возили – взвешивать. И 
справились!

И в два года Антошка весил 
те же семь кило. А дальше начал 
прибавлять, хотя казался по-
прежнему легким как пёрышко.

В три года малыш, получав-
ший воздух через трубку, не 
знавший, как это – дышать но-
сиком, привыкший жить без 
языка (на молоке и пюре), и не 
понимавший, для чего еще ну-
жен язык, сам сделал открытие.

– Антошка понял, что в рот 
нужно воздух набирать. И так 
у него получился первый звук: 
«А-а-а!» Ему это понравилось, он 
ходил и повторял: «А!» А потом 
у него получилось: «Ама!» Мама, 
значит. Нечетко, но я поняла. И к 
пяти годам сын уже был болтун, 
но его понимали только мы. И 
так мы дома и думали, что обыч-
ным ребенком Антон не станет 
никогда, но вдруг…

Крест
В прошлом году итальянский 

микрохирург профессор Пу-
шедо, приехав в Кемеровскую  
облбольницу с мастер-классом 
и для обмена опытом, вместе с 
доктором Вавиным осмотре-
ли самых сложных пациентов. 
И Антошку пригласили на кон-
сультацию тоже. И его взяли на 
операцию!

– Мы приехали в Таштагол из 
Спасска за час до автобуса на Ке-
мерово. Поняв, что есть время, 
я пришла с Антоном в церковь. 
Поставили свечки. Я молилась о 
настрадавшемся младшем сыне 
и о том, чтобы первая операция 

– по удалению новообразования 
гортани лазером – прошла бы 
удачно. И следующие заплани-
рованные нашими и итальян-
скими врачами операции – тоже. 
И чтобы у Антона началась но-
вая жизнь…

Тогда же мама купила Антош-
ке новый серебряный крестик. 
Ведь первый крестик, когда они 
крестили малыша на дому, еще в 
одиннадцать месяцев, пригласив 
батюшку, вскоре неожиданно за-
ржавел.

И вот, сменив ржавый крест 
на сияющий новый, ослабшую 
защиту – на крепкую, мать и сын 
шагнули в новую жизнь.

– Первую операцию, по пла-
стике гортани, чтобы сын смог 

бы дышать сам, без трубки, док-
тора Вавин и Пушедо сделали 
Антошке 2 октября. А закон-
чилась она, и вышли доктора, 
и видя, что я, зареванная, по-
английски не понимаю, док-
тор Пушедо мне успокаивающе 
улыбнулся, подмигнул. А док-
тор Вавин сказал: «Всё хорошо»… 
И когда Антошка пришел в себя, 
сказал мне: ему поставили вол-
шебный укол, его «отремонти-
ровали», и он стал «как новень-
кий»! – со слезами, уже легкими, 
вспоминает мама. – Потом была 
вторая операция – 26 ноября, 
Антону удалили аденоиды. Пе-
ред ней доктор Вавин объяснил, 
что с такими аденоидами Антон 
не сможет дышать носом. Но еще 
ему придется удалить все молоч-
ные зубы. Я плакала: «Сколько 
он этой боли еще должен пере-
жить?!» Но зубы были больные, 
их, очаги инфекции, нельзя 
было оставлять. И врачи всё сде-
лали во время второй операции…

А на третьей операции – 18 
декабря – Антошке должны 
были изобрести язык.

Доктор Вавин и итальянские 
хирурги Пушедо и Фигус плани-
ровали сшить язык из мышеч-
ного лоскута с бедра, но делать 
этого не пришлось! Ведь снова 
произошло чудо! У Антошки от 
рождения даже намека на язы-
чок не было. Но на третьей опе-
рации, когда убрали во рту из-
лишки разросшейся слюнной 
железы, под ней нашли корешок, 
зачаток настоящего языка! Же-
леза приросла к корешку, не да-
вала языку расти… И вот 30 де-
кабря доктор снял Антошке шов 
во рту. И мы с сыном поехали 
домой. Я все годы верила в но-
вогоднее чудо, просила здоровья 
и счастья детям. И в этот Новый 
год особо попросила: «Главные 
операции позади. Теперь нуж-
но, чтобы язычок Антошкин вы-
рос…» И это наше с Антоном и со 
всей семьей новогоднее желанье 

– о его языке – сбылось.

«Р-р-р!»
Не сразу, примерно месяц 

спустя, соседки первыми заме-
тили, что малыш стал говорить 
понятнее.

Мама, всегда понимавшая ма-
лыша, не помнит, как «ама» пре-
вратилось в «маму». И недавно 
заплакала от счастья. Антошка 
ведь спит с мамой, она пока по 
привычке караулит каждый его 
вдох-выдох. И вот, засыпая, он 
сказал ей впервые так длинно и 
внятно:

– Мама, ты моя юбимая, ты 
моя амая миая, я тебя юбью бой-
се всех в гооде…

…Прощаясь со мной, этот весе-
лый симпатяга с маленьким ро-
тиком, любящий теперь перед 
зеркалом рассматривать язык 
(который, по словам мамы, вы-
рос уже на два сантиметра и 
даже больше), сказал:

– Я тиг-р-р-р!
Картаво. Но ясно. И глаза ма-

тери засияли…
…И, кстати, сбылась еще одна 

Антошкина мечта – о нормаль-
ном, не талом, мороженом.

– Оно какое? Сладкое, соленое, 
оно как шоколадка или как суп?

– Хоодное, – пока говорит о 
главном малыш, осваивая расту-
щий и «узнающий» мир язык.

Теперь Антошка ждет весны, 
чтобы ему разрешили впервые 
прокатиться на карусели. Меч-
тает о школе. И уже знает почти 
всю азбуку.

А еще больше – мечтает о 
море. Ведь интересно же, какое 
море на вкус…

Лариса Максименко.

P.S. Завтра в Таштаголе в 
ДК «Горняк» пройдет кон-
церт со сбором средств на ло-
гопедическую реабилитацию 
Антошки. Ему предстоит еще 
долгий труд – научиться гово-
рить как все. Если вы хотите 
помочь, координаты мамы – в 
редакции.

// комментарий специалиста

«ОТЛИЧНО!»
ВЯЧЕСЛАВ ВАВИН,
заведующий отоларингологическим отделением 
Кемеровской областной больницы им. Беляева, 
врач высшей категории, кандидат медицинских 
наук, оперировавший Антошку вместе с 
итальянскими коллегами:

– Да, язык теперь растет. В этом и была суть 
операции. Там была гипертрофированная 
ткань слюнной железы, которая мешала язы-
ку расти, ему просто негде было расти в за-
крытом пространстве. А мы убрали ту ткань. И 
всё. Язык стал расти, и он вырастет примерно 
до нормальных размеров. Дальше, впереди, 
предстоит работа логопедам. И к школе маль-
чик станет вполне адаптированным ребенком.
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// cпрашивали? отвечаем

// мастер-класс

Материалы полосы подготовила   
Анна Тимощук.

Подарок маме – своими руками

 Дети Екатерины с цветами ручной работы.

Уздечка: подрезать 
или растягивать?

// не пропустите

Единственные 
мои

В Кемерове, в Кузбасском центре ис-
кусств (ул. Дзержинского, 6) работает 
выставка «Искусство и мода – от ку-
клы к манекену».

Здесь представлены более двадцати автор-
ских кукол талантливого мастера Елены Бе-
ляевой, преподавателя Дома детского творче-
ства Рудничного района Кемерова.

Первую куклу Елена сделала для своей ма-
ленькой дочки. Это была «Неуклюжка» с ярки-
ми волосами и смешным нарядом. Затем стали 
появляться традиционные народные куклы – 
игровые, обереговые, обрядовые. При созда-
нии своих работ Елена использует различные 
материалы, все ее куклы выполнены вручную, 
без применения готовых форм. Каждая изго-
тавливается в единственном экземпляре.

Кроме того, на выставке представлены 
работы членов Кемеровского областного 
отделения Союза художников России – Ев-
гения Тищенко, Юрия Демакова, Евгении 
Юмановой, Натальи Перковой, Антона Ягу-
нова, Эльвиры Сурниной.

А еще в экспозиции можно увидеть яркие об-
разцы современного художественного творче-
ства – костюмные ансамбли и отдельные предме-
ты одежды. Их дополняют предметы, связанные 
с традиционным ткачеством и вышивкой.

Сюжет на тему 
«Вечность»

4 марта в 17.00 в Музыкальном театре 
Кузбасса им. А.Боброва – музыкаль-
ная сказка по мотивам произведения 
«Снежная Королева».

В спектакле много красивой музыки, ха-
рактеризующей каждого персонажа. Он полон 
драматических переживаний, молодого задо-
ра и доброго юмора.

Старшему сыну (ему пять лет) 
на осмотре стоматолог поре-
комендовала подрезать уздечку 
языка. Сказала, что языку будет 
свободнее и легче преодолевать 
звуковые препятствия. Я удиви-
лась, так как мы занимаемся с ло-
гопедом, но та не давала таких 
рекомендаций. Да, сложности с 
выговариванием звука Р, «каша во 
рту». Но мы делаем упражнения… 
Хотелось бы послушать мнение 
опытного специалиста.

Лариса Т., Кемерово.

Письмо нашей читательни-
цы комментирует Анна Шумки-
на, логопед кемеровского детсада 
№239:

– Мне как логопеду часто прихо-
дится сталкиваться с мнением, что 
укороченную подъязычную связку 
непременно нужно подрезать, и чем 

раньше это будет сделано, тем лучше. 
Но это совсем не так.

Подъязычная уздечка – это пе-
репонка, которая находится под 
языком и соединяет язык с подъя-
зычным пространством. При нор-
мальном строении уздечка доста-
точно эластична, что позволяет не 
препятствовать подвижности язы-
ка, то есть ребенок может спокойно 
поднять язык к твердому нёбу. При 
аномальном строении уздечка может 
прикрепляться чуть ближе к кончи-
ку языка, а иногда и тянуться прак-
тически от кончика. При короткой 
подъязычной уздечке ребенок не 
сможет вытянуть язык вперед или 
поднять его к твердому небу. При-
чиной таких анатомических особен-
ностей чаще всего выступает наслед-
ственный фактор.

Какие проблемы может вызвать 
укороченная подъязычная уздечка? 

Прежде всего, это затрудняет процесс 
сосания у младенцев. Обычно такие 
проблемы диагностируются неонато-
логами ещё в роддоме. В этом случае 
уздечку подрезают в младенчестве (в 
данном возрасте эта процедура совер-
шенно безболезненна). Если же про-
цесс сосания у ребенка не нарушен, а 
неонатолог все равно диагностирует 
укорочение подъязычной уздечки, то 
в данном случае с подрезанием уздеч-
ки следует подождать. Просто ниж-
няя челюсть будет расти, эластичная 
уздечка будет растягиваться и, веро-
ятно, подрезание не потребуется.

В дальнейшем короткая или уко-
роченная уздечка может повлиять 
на формирование звуков верхне-
го подъема (обычно это звуки Р, Рь 
или шипящие). Вот и всё, что касает-
ся речи. Если вдруг у вашего ребен-
ка диагностируют задержку речево-
го развития или общее недоразвитие 
речи, то уздечка тут совершенно ни 
при чем.

Для профилактики речевых про-
блем, связанных с укорочением 
подъязычной уздечки, я советую по-
казаться логопеду в три года. Ели 
при осмотре логопед обнаружит уко-
роченную подъязычную уздечку, он 
порекомендует упражнения для её 
растягивания. Также возможно рас-
тягивание уздечки при помощи при-
ёмов логопедического массажа, но 
эта процедура может вызвать непри-
ятные ощущения и не подойдет для 
маленьких детей. Эластичная уздеч-
ка хорошо растягивается, и возмож-
но, артикуляционные упражнения 
помогут избежать хирургического 
вмешательства.

По образованию Катя гео-
граф, но дополнительно окон-
чила курсы флористов – просто 
для себя, для своего удоволь-
ствия. Однако самое главное 
то, что она – мама двух замеча-
тельных мальчишек: старше-
му Артему сейчас восемь лет, а 
младшему Марку – годик. Екате-
рина предлагает всем читателям 
«Кузбасса» попробовать сделать 
оригинальный букет, который 
наверняка запомнится всем се-
страм, мамам и бабушкам на-
долго!

Для изготовления роз (а у нас 
в букете будут именно они) не-
обходимы следующие материа-
лы:

– гофрированная бумага раз-
ных цветов;

– палочки для шашлычков 
или проволока;

– клей или нитки;
– карандаш, ножницы, линей-

ка.
1. От рулона гофрированной 

бумаги отрезаем полоску шири-
ной 10 см и длиной 120 см. Скла-
дываем вырезанную полоску 
гармошкой с шириной 10 см. Ри-
суем шаблон листочка сверху на 
гармошке и вырезаем по конту-
ру, но не срезая боковые части.

2. Разворачиваем. Получи-
лись лепестки на полоске бу-
маги. Придаем форму лепест-
кам – для этого пальцами слегка 
растягиваем средину лепестка. 
Можно еще карандашом подкру-
тить концы лепестка.

3. Готовим стебелек. Берем 

палочку или проволоку, смазы-
ваем кончик клеем и наматыва-
ем несколько слоев гофрирован-
ной бумаги. То, что получилось, 
напоминает ушную палочку.

4. Берем лепестки и, смазы-
вая их клеем или закрепляя нит-
ками, аккуратно наматываем на 
палочку. Внешние лепестки от-
гибаем сильнее, чтобы роза вы-
глядела распустившейся.

5. Делаем цветоножку: выреза-
ем из зеленой бумаги «заборчик» 
и наклеиваем его вокруг розы.

6. Делаем стебель: обматыва-
ем весь стебелек зеленой гофри-
рованной бумагой. В бутон вкла-
дываем любимую конфетку.

Таким способом делаем не-
сколько цветов и потом перевя-
зываем их ленточкой. Подарок 
для прекрасной половины чело-
вечества готов!

Кстати, для изготовления роз 
можно совмещать бумагу двух 
цветов, поочередно наматывая 
на шпажку лепестки сначала од-
ного цвета, затем другого. Тог-
да розы будут особенно яркие и 
оригинальные!

С наступающим 8 Марта!

Скоро 8 Марта, а это значит, что пора готовить 
подарки, цветы, конфеты… А можно  
и объединить вкусное, красивое, приятное  
в виде букета из конфет! Эту идею  
нам предложила постоянная читательница 
Екатерина Устинкина из Кемерова.
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// Олимпиада-2018

«И нету финиша…  
Есть – новый старт»

 // спринт-новости

 Илья Сорокин, хотя и 
сыграл на олимпийском 
турнире всего 20 минут, 
в свои 22 года входит 
в когорту элитных 
отечественных голкиперов: 
в чемпионате КХЛ у него 
лучший коэффициент 
надежности среди 
российских коллег по амплуа.

XXIII зимние Игры – отправная точка  
для отечественного спорта

ХОККЕЙ  
С МЯЧОМ
Завтра, 2 марта, в за-
ключительном туре 
регулярного чемпионата 
России кемеровский 
«Кузбасс» встретится в 
Архангельске с «Водни-
ком».

В столицу Поморья наша 
команда прилетела из под-
московного Красногорска, где 
в минувший вторник одолела 
местный «Зоркий» – 6:5 (4:3). 
Сибиряки уступали в первом 
тайме (0:1, 2:3), но сумели пере-
ломить ход встречи и одержать 
волевую победу. «Кузбасс» 
эффективно использовал 
«стандарты», реализовав три 
угловых: отличились Вадим 
Стасенко (дважды) и Денис 
Криушенков. С игры поразили 
ворота хозяев Денис Бори-
сенко, Вячеслав Швецов и 
Владимир Каланчин.

«Кузбасс» вновь поднялся 
на четвертую строчку таблицы 
суперлиги, заработав 46 очков 
в 25 матчах (разница забитых и 
пропущенных мячей: 146-111). 
Кемеровчане, досрочно забро-
нировав путёвку в плей-офф, 
на один балл опережают сто-
личных динамовцев, которые 
сегодня принимают иркутскую 
«Байкал-Энергию», набравшую 
48 очков.

Уверенно лидируют в 
турнире красноярский «Енисей» 
(66) и хабаровский «СКА-
Нефтяник» (64). Четвертьфи-
налы плей-офф пройдут до 
двух побед: 5, 8 марта и, если 
потребуется, 9 марта.

ВОЛЕЙБОЛ
В субботу, 3 марта, за-
вершается первый этап 
мужского чемпионата 
России: кемеровский 
«Кузбасс» сыграет в 
Ярославле с «Ярослави-
чем».

В предыдущем туре подо-
печные финского специалиста 
Туомаса Саммелвуо уверенно 
переиграли в родных стенах 
«Газпром-Югру» из Сургу-
та – 3:0 (25:17, 25:21, 25:12). 
Лучшими бомбардирами в 
составе хозяев в этом матче 
стали Ярослав Подлесных (16 
очков), Виктор Полетаев (15) и 
Дмитрий Пашицкий (10).

Набрав 43 балла в 25 
матчах (разница выигранных 
и проигранных партий: 52-45), 
«Кузбасс» закрепился на седь-
мом месте в таблице суперлиги 
и гарантировал себе выход 
в четвертьфинал плей-офф. 
Наиболее вероятный соперник 
кемеровчан на этой стадии тур-
нира – «Белогорье» (Белгород), 
«застолбивший» вторую строч-
ку. На вершине таблицы элит-
ного дивизиона – действующий 
чемпион и обладатель Кубка 
страны казанский «Зенит».

В четвертьфинале команды 
сыграют до двух побед: 10, 17 
марта и, в случае необходимо-
сти, 24 марта.

Андрей Тарков.

Как уже сообщала наша га-
зета, впервые сразу три воспи-
танника новокузнецкой хок-
кейной школы – вратарь Илья 
Сорокин, нападающие Иван 
Телегин и Кирилл Капризов 

– завоевали золотые медали 
Олимпийских игр в южноко-
рейком Пхёнчхане (8-25 февра-
ля). Всего же в активе россиян 
на Играх две награды высшей 
пробы, шесть серебряных и де-
вять бронзовых медалей.

В финале хоккейного тур-
нира сборная России переи-
грала команду Германии – 4:3. 
«Золотую» шайбу на десятой 
минуте овертайма забросил 
Кирилл Капризов, сделавший 
в решающем матче и три голе-
вые передачи. Всего же в шести 
матчах наш земляк забросил 
пять шайб и четыре раза асси-
стировал партнёрам при взя-
тии ворот.

Партнёры 20-летнего Ки-
рилла Капризова по тройке 
нападения: капитан коман-
ды 39-летний Павел Дацюк и 
25-летний Никита Гусев. Имен-
но это звено, сформирован-
ное уже по ходу олимпийского 
турнира, сотворило, без пре-
увеличения, чудо на льду: Гу-
сев, сделавший в финале дубль, 
сравнял счёт на последней ми-
нуте основного времени, ког-
да россияне, оставшись в мень-
шинстве, заменили вратаря на 
пятого полевого игрока. Тем са-
мым форвард питерского СКА 
спас команду от позора, о чём 
откровенно сказал двукратный 
олимпийский чемпион по хок-
кею Вячеслав Фетисов:

– Конечно, валидольная игра. 
Я думал, будет намного проще. 
Но это очередное подтвержде-
ние того, что в олимпийский 
финал просто так не выходят… 
Волшебство и огромное жела-
ние ребят выиграть в итоге пре-
вратилось в сказку, которая, 
уверен, будет описана в книгах 
и показана в фильмах. Самое 
главное, что у нас появились 
новые герои – Гусев и Капризов. 
Это настоящий праздник веры, 
огромного трудолюбия, уме-
ния вовремя собраться и при-
нести радость всей стране. Уве-
рен, тысячи мальчишек пойдут 
за этими ребятами и будут за-
ниматься спортом.

Россияне под руководством 
Олега Знарка первенствова-
ли на Играх спустя 26 лет, как 
во французском Альбервилле 
победу одержала сборная Со-
дружества независимых госу-
дарств (кстати, тоже выступав-
шая под олимпийским флагом).

Кирилл Капризов родился 
через пять лет после олимпий-
ского триумфа «красной маши-

ны». Его первый тренер Андрей 
Лучанский вспоминает о своём 
воспитаннике:

– Трудяга, всегда работал не 
покладая рук и ног, был лиде-
ром, вел за собой. Не раз случа-
лось, что вытаскивал команду, 
пацаны за ним тянулись. Ки-
рилл всё время был в первых 
рядах. Кросс бежим – он впе-
реди, в футбол играем – задает 
тон. Не было тренировок, где 
бы он работал не в полную силу. 
Такой у него характер.

Кстати, накануне Олимпиа-
ды в Пхёнчхане Капризов пода-
рил своему первому наставни-
ку машину, которую привезли в 
Екатеринбург, где теперь рабо-
тает Лучанский, родители Ки-
рилла – Олег Сергеевич и Ната-
лья Викторовна.

Бывший тренер сборной 
России и «Салавата Юлаева» 
Игорь Захаркин в интервью 
«РИА Новости» отметил бле-
стящую игру новокузнечанина 
в финале Олимпиады:

– Эмоции зашкаливают. Мы 
долго этого ждали, и наконец 
это удалось. Я рад за наших ве-
теранов – Сергея Мозякина, 
Павла Дацюка, Илью Коваль-
чука. А особый восторг у меня 
вызвало то, что «золотую» 
шайбу забросил игравший у 
меня в Уфе Кирилл Капризов. Я 
просто счастлив от этого.

Кирилл просто потрясающе 
провёл игру. Капризов олице-
творяет собой настоящего рус-
ского парня. Он добрый, пози-
тивный, всегда всё делает для 
команды, всегда за команду. Он 
отдаст все силы. Я рад за него и 
его родителей. Я знаю, как они 
счастливы, какое участие при-
нимают в его карьере.

Примечательно, что чемпи-

онский триумвират уроженцев 
Новокузнецка отметил хоккей-
ное совершеннолетие в 17-лет-
нем возрасте. Капризов и Со-
рокин дебютировали в составе 
родного «Металлурга» в Кон-
тинентальной хоккейной лиге, а 
Телегин улетел в Канаду, где че-
тыре сезона закалялся в тамош-
них лигах. Ныне все трое высту-
пают за московский ЦСКА.

А «Металлург» в прошлом 
году скандальным образом ис-
ключили из КХЛ и, по сути, по-
ставили крест на хоккейном 
будущем нынешних воспитан-
ников новокузнецкой «шайбы». 
Олимпийское «золото» трёх куз-
бассовцев – более чем серьезный 
аргумент в пользу возвращения 
«Металлурга» в КХЛ. Иначе не 
вырастут здесь хоккеисты, ко-
торые в дальнейшем пополнят 
главную команду страны.

Как писал поэт Роберт Рож-
дественский, «соперник дышит 
до жути близко, и значит, долж-
но прибавить скорость».

Вадим Антонов.

 Олимпийский чемпион-2018 Кирилл Капризов и фигуристки 
Алина Загитова (слева) и Евгения Медведева, завоевавшие 
соответственно золотую и серебряную медали Игр в 
одиночном катании.

 Иван Телегин, отметивший 
вчера 26-й день рождения, 
провёл в Пхёнчхане все 
шесть матчей, забросил одну 
шайбу и сделал две голевые 
передачи.

 // кстати
На Олимпиаде в Пхёнчхане воспитанники спортивных школ Куз-
басса выступали в сноуборде, горных лыжах и санном спорте.
Степан Фёдоров из Кемеровского района по сумме четырех за-
ездов саночников показал 13-й результат, поднявшись на шесть 
ступенек в сравнении с дебютной для себя Олимпиадой-2010 в 
канадском Ванкувере.
Сноубордисты из Таштагола соперничали в двух видах програм-
мы. В итоге Кристина Пауль – в дюжине сильнейших спортсме-
нок планеты в борд-кроссе, Дмитрий Сарсембаев и Наталья Со-
болева – на 14-м и 19-м местах соответственно в параллельном 
слаломе-гиганте. Екатерина Тудегешева и Андрей Соболев, на-
чинавшие спортивную карьеру в Кузбассе, показали в этой же 
дисциплине 14-й и 18-й результаты соответственно.
Новокузнецкая горнолыжница Анастасия Силантьева стартова-
ла в слаломе-гиганте, замкнув «красную» тридцатку, и в команд-
ном турнире, где россияне уступили норвежцам в 1\8 финала.
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Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев. 

«Символ» победы

// такая работа

// приговор

// хочу знать

Если пропал 
паспорт…

СОБР изначально создавался как сило-
вая структура, способная противостоять 
организованным преступным группиров-
кам и активно бороться с ними. Поэтому 
долгое время он входил именно в состав 
управления по борьбе с организованной 
преступностью. Позже отряд стал струк-
турным подразделением регионального 
милицейского (ныне – полицейского) глав-
ка, а с момента образования Росгвардии 
весной 2016 года вошел в ее состав и теперь 
подчиняется территориальному управле-
нию этого ведомства.

Первым начальником СОБРа был май-
ор милиции Виктор Николаев. Затем почти 
два десятка лет отрядом командовал пол-
ковник милиции Иван Корчуганов. При 
нем происходило становление подразде-
ления, закладывались его традиции, нака-
пливался опыт. Сейчас Иван Александро-
вич на заслуженном отдыхе. В настоящее 
время в отряде служит его сын.

С августа 2011 года «Символ» возглавля-
ет кавалер трёх(!) Орденов Мужества пол-
ковник полиции Константин Огий.

– Требования к физическим и деловым 
качествам сотрудников СОБРа всегда были 
очень высоки – ведь именно от их профес-
сионализма нередко напрямую зависят 
жизни людей, – рассказывает Константин 
Анатольевич. – Физическая подготовка у 
нас всегда ценилась наравне с боевой вы-
учкой, и потому многие сотрудники отря-
да – спортсмены-разрядники, кандидаты в 
мастера спорта, мастера спорта. Так было, 
есть и, убежден, будет…

Полковник полиции Огий знает, что го-
ворит: в отряде он практически с первых 
дней основания, прошел все ступеньки ка-
рьерной лестницы – от простого оперупол-
номоченного до командира отряда. И поч-
ти вся четвертьвековая история «Символа» 
писалась на его глазах и при его непосред-
ственном активном участии.

За успешно проведенные спецопера-
ции и за отличия в борьбе с преступностью 
многие собровцы награждены боевыми ор-
денами и медалями. С 1995 года из боевых 
командировок на Северный Кавказ не вер-
нулись семеро сотрудников отряда: Сер-
гей Шлее, Алексей Отческих (посмертно он 
был удостоен звания Героя России), Миха-
ил Коломин, Василий Руденко, Юрий Ла-
тыпов, Андрей Коврижин, Кирилл Соснин, 

Олег Лавров. Имена Отческих и Коломина 
носят школы в городе Кемерово. Память о 
погибших свято чтут в отряде, на примерах 
их самоотверженности и преданности Ро-
дине и выбранному делу офицеры СОБРа 
проводят уроки мужества в школах и в под-
шефных детских учреждениях.

Хотя, по большому счету, собровцы – 
люди далеко не публичные. И для этого 
есть очень серьезные основания – в частно-
сти, хотя бы потому, что эти сильные и ре-
шительные ребята в камуфляже и в масках 
оказывают силовую поддержку при задер-
жании опасных преступников. А потому 
большинству кузбассовцев работа нашего 
СОБРа по-прежнему будет немного приот-
крываться лишь на показательных учениях 
силовиков да в скупых сообщениях средств 
массовой информации об успешном захва-
те очередного вооруженного бандита. Без-
условно, это правильно: у любых специ-
альных силовых подразделений – и СОБР 
«Символ» здесь не исключение – есть свои 
отточенные годами и опытом секреты про-
фессионального мастерства. И неслучайно 
девиз службы и всей жизни отряда: «Един-
ственная привилегия – побеждать»!

Я где-то потеряла свой паспорт. Может, его вытащили в марш-
рутке? Подскажите, что мне делать и куда обращаться?

Светлана Б., г. Кемерово.

Отвечает заместитель начальника Управления по вопросам 
миграции ГУ МВД России по Кемеровской области – начальник 
отдела по работе с гражданами РФ полковник полиции Лариса 
Берсенева:

– Если вы считаете, что стали жертвой злоумышленников и паспорт 
был у вас похищен, то в этом случае необходимо незамедлительно обра-
титься в дежурную часть полиции, получить талон-уведомление о реги-
страции сообщения о происшествии и затем уже обращаться в подразде-
ление по вопросам миграции.

Наиболее доступным и более дешевым способом будет подача заявле-
ния о замене паспорта через Единый портал государственных и муници-
пальных услуг.

После подачи заявления в ваш «личный кабинет» поступит информа-
ция о дате и времени посещения подразделения по вопросам миграции. С 
собой необходимо взять указанный пакет документов. Паспорт вы полу-
чите в день обращения.

Если же вы не зарегистрированы на Госпортале, то подать заявление 
на выдачу паспорта по его утрате (краже) можно непосредственно в под-
разделение по вопросам миграции, либо в многофункциональный центр 
государственных и муниципальных услуг в электронном виде (МФЦ).

При этом вам необходимо представить следующие документы:
1) заявление об утрате, с указанием причин и обстоятельств, состав-

ленное в свободной форме рукописным способом (бланк можно полу-
чить у специалистов и работников, осуществляющих прием граждан).

2) заявление о выдаче нового паспорта (форма 1П).
3) 4 фотографии в черно-белом или цветном изображении (35 на 45 мм).
4) реквизиты, подтверждающие оплату госпошлины (по желанию 

гражданина). Госпошлина за выдачу нового документа взамен утраченно-
го составляет 1500 рублей. В случае оплаты госпошлины через Госпортал 
ее размер на 30 процентов меньше и составит соответственно 1050 рублей.

Кроме того, необходимо представить другие имеющиеся документы, 
подтверждающие вашу личность (военный билет, водительское удосто-
верение на право управления транспортным средством), а также доку-
менты, отметки о которых будут проставлены в вашем паспорте (свиде-
тельства о заключении или расторжении брака, о рождении детей – до 
14-летнего возраста).

Срок выдачи паспорта составляет до десяти дней – со дня принятия 
заявления об утрате (краже) паспорта гражданина РФ, при обращении в 
подразделение по вопросам миграции по месту жительства. И это при ус-
ловии, что паспорт ранее выдавался в том же подразделении по вопросам 
миграции. И не более 30 дней – со дня принятия всех необходимых доку-
ментов, если вы не имеете регистрации по месту жительства (постоянной 
регистрации) на территории, которую обслуживает данное подразделе-
ние по вопросам миграции, или утраченный (похищенный) паспорт ра-
нее выдавался другим подразделением.

В суде Кемеровского района вынесен приговор мужчине, метнув-
шему нож в сотрудников полиции.

Как следует из материалов дела, расследованием которого за-
нимался региональный Следственный комитет, в тот день селя-

нин был изрядно пьян и избил сожительницу, после чего она вызвала со-
трудников полиции. Прибывшие на место ЧП стражи порядка попросили 
дебошира для дальнейшего разбирательства проследовать в отдел поли-
ции. Однако тот отказался и, схватив нож, демонстративно пошел к ним 
навстречу.

Злоумышленника предупредили, что если он не успокоится и не оста-
вит нож, будет применено табельное оружие. Однако мужчина продол-
жал двигаться на полицейских. И когда один из них сделал предупреди-
тельный выстрел в воздух из пистолета, в его сторону полетел нож.

По счастью, сотрудник успел увернуться, и лезвие пролетело мимо. 
Однако хулиган все же сумел пнуть полицейского по ноге, когда его ско-
вывали наручниками…

На следствии свое агрессивное поведение обвиняемый объяснил тем, 
что был пьян. К слову, ранее он уже был судим за наркотики.

За «применение насилия в отношении представителя власти в связи 
с исполнением им своих должностных обязанностей» суд приговорил 
мужчину к двум годам лишения свободы условно с испытательным сро-
ком на два года. Правда, приговор еще не вступил в законную силу.

Вот так накидался…

    // прямая речь
ЮРИЙ КЕЛЬ,
начальник управления Росгвардии по Кеме-
ровской области, полковник полиции:

– Принятое 25 лет назад решение о созда-
нии в регионе элитного подразделения 
милицейского спецназа можно назвать 
судьбоносным. Раздираемому бандитски-
ми группировками Кузбассу нужны были 
люди, которые не за большие деньги, не 
за награды и не за славу встанут на за-
щиту граждан. И такие люди нашлись на 
родной земле!
Спустя годы, когда стихли выстрелы бан-
дитского беспредела и войны на Кавказе, 
специфика работа для кузбасского  
СОБРа не изменилась. Без бойцов отряда 
не обходится ни одна спецоперация по 
изъятию оружия, задержанию опасных 
преступников, освобождению заложни-
ков. Как результат – многие спасенные 
жизни наших земляков, большинство из 
которых никогда не узнает имен своих 
героев.

Исполнилось 25 лет со дня образования 
специального отряда быстрого  
реагирования «Символ»
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// коротко о важном

Март  
в саду

// о сортах

 Это только малая толика из 
сортового изобилия огурцов.  
Фото Федора Баранова.

// вопрос – ответ

Такой разный огурец

Чеснок из холодильника
Говорят, что если перед посадкой подержать 

летний чеснок в холодильнике, урожай будет много 
больше. Так ли это?

Василий Хромов.
Этот прием используется для посадочного матери-

ала ярового чеснока, если он хранился при комнатной 
температуре. За месяц до посадки (то есть не позднее, 
чем 25 марта) подготовленные для посадки зубки лет-
него чеснока помещают на нижнюю полку холодиль-
ника и держат там до 25 апреля. Затем переносят в 
тепло, поближе к батарее. Накануне высадки для обез-
зараживания обрабатывают в густом растворе марган-
цовки и только потом высаживают в подготовленную 
почву.

Кстати, кузбасские садоводы давно используют и 
такой метод проращивания ярового чеснока. За месяц 
до посадки подготовленные зубки замачивают на пол-
часа в густом растворе марганцовки, потом столько же 
держат в зольном растворе, затем помещают в широ-
кую емкость, перекладывая каждый слой намоченной в 
зольном растворе тканью. Емкость помещают на ниж-
нюю полку холодильника.

К моменту высадки зубки превращаются в «сажен-
цы» с полноценной корневой системой и даже пророст-
ком. Высаживают их в лунки, аккуратно расправляя 
корни.

Прием проращивания на месяц продляет вегетацию, 
что положительно сказывается на вызревании головок.

«Стратификация 
желательна» – это так?

На пакетиках с семенами некоторых растений 
означено: желательна стратификация. Значит ли 
это, что можно обойтись без нее?

Алла Горячева.
Стратификация (в ботанике) – это процесс имитации 

влияния природных зимних условий на семена расте-
ний с тем, чтобы они легче всходили, а также применяе-
мые перед посадкой меры по ускорению прорастания се-
мян и повышению их всхожести.

Так что рекомендацией «желательна стратификация» 
производитель как бы намекает на то, что отсутствие оной 
может породить проблемы. Всё, мол, на риске покупателя.

Возьмем, к примеру, лаванду английскую. Семена у 

нее туговсхожи, без дополнительной обработки всходы 
могут появиться, а могут и не появиться. Холодная же 
стратификация способствует их пробуждению.

Классически процесс длится от одного до трех меся-
цев. Дольше для деревьев и кустарников (туя, ель), ко-
роче для цветочных культур. Ту же лаванду держат при 
температуре 5 градусов около месяца. Очень миленький 
многолетник песчанку горную вырастить из семян без 
холодной стратификации вообще не получится, на это 
требуется тоже около месяца.

Кемеровские цветоводы по большей части отказались 
от, скажем так, отдельной стратификации. Это когда семена 
помещают во влажный песок, или кокосовый субстрат, или 
на влажную салфетку, а по окончании срока делают посев. 
Воспользоваться таким приемом для мелкосеменных куль-
тур затруднительно, поэтому они высевают семена в почво-
грунт, а емкость держат в холодильнике или на балконе.

Опыт показывает, что для ряда цветочных культур 
более показана комбинированная стратификация. То 
есть сначала семена держат при холодной температуре, 
потом при теплой, или наоборот. Этот прием особенно 
показан для горечавки, примул, фиалки: на пару недель 
семена помещают на нижнюю полку холодильника, а по-
том переносят в тепло, рядом с батареей.

Март по календарю весенний 
месяц, и даже если он не побалует 
теплом, визиты в сад откладывать 
не стоит.

Большую помощь ему вы ока-
жете, если отопчите пристволь-
ные круги плодовых деревьев, 
чтобы затруднить проникнове-
ние к штамбам мышей. К тому же 
пора проверить, как себя чувству-
ют многолетники под укрытием: 
если там скапливается влага, тре-
буется сделать отдушины для про-
ветривания.

Штамбы вишни и сливы часто 
страдают от подпревания, поэтому 
хорошо бы освободить их от сне-
га, в покрове приствольного круга 
сделать несколько «продушин».

Если на земляничной полянке 
ветром сносит снежный покров, 
надо набросать снег с дорожек. А 
вот с газона лучше снег убрать – 
чем толще слой, тем больше опа-
ска, что трава подопреет. Осо-
бенно зеленый коврик страдает в 
период затяжного таяния снега; 
даже на очень плотной дернине 
газонных трав появляются про-
плешины из-за вымокания. Кста-
ти, корневая система газонных 
трав весьма редко вымерзает, а 
вот весенние катаклизмы для нее 
смерти подобны. Садоводы-опыт-
ники уверяют: не стоит разбивать 
газон на участке, где снежный по-
кров превышает 20-30 см. И уж со-
всем не годится набрасывать на 
него снег с отмосток, дорожек.

Молодые хвойные растения, 
если вы не укрывали их на зиму, 
сейчас надо притенить нетканым 
материалом, чтобы лапки не выго-
рали. Но это только в случае, если 
наведываетесь в сад часто и сможе-
те очищать укрытие от снега, иначе 
накопившаяся наледь может стать 
причиной поломки ветвей.

Не забудем и подкормить птиц 
– какой сад без славного щебета-
ния? На гостинец им годятся се-
мечки подсолнуха, семена ка-
бачков, тыкв, на крайний случай 

– крошки белого хлеба.

Огурцы – культура всем хорошо из-
вестная, но даже огородники со стажем 
каждый сезон задаются вопросом, как из 
сотен сортов и гибридов выбрать те, что 
не разочаруют, порадуют урожаем.

В характеристиках сортов обяза-
тельно присутствуют главные пара-
метры – время созревания (ранние, 
поздние), способ опыления (партено-
карпический, то есть способный об-
разовывать плоды без опыления, или 
пчелоопыляемый) и назначение (са-
латный или засолочный).

Остановимся на последнем – назначе-
нии. Если вы будете использовать огур-
цы только в свежем виде, на это можно не 
обращать внимания. Но если предпола-
гаете их солить и мариновать, это весьма 
важно. И вот почему.

Засолочные качества определяются 
плотностью мякоти плода, структурой и 
характером сосудистой системы. У круп-
нобугорчатых засолочных сортов силь-
но развиты поперечные сосудистые пу-
ски, подходящие к поверхности плода в 
местах бугорков. Там же образуется слой 
мелкоклеточной всасывающей паренхи-
мы. Это она придает прочность мякоти, 
которая у засолочного огурца плотная, с 
хрустом колется на зубах.

Засолочные свойства огурцов связа-
ны и с кожицей плода. Чем она толще, 
тем выше ее удерживающая способность 
и аромат соленых зеленцов. Такой огу-
рец просаливается постепенно, сохраняя 
свою структуру и питательные свойства.

У салатных сортов кожица тонкая, мя-
коть нежнее, поскольку объем и размер 
клеток паренхимы более крупный, меж-
клеточное пространство между ними 
больше, чем у засолочных. Это исключа-
ет пожелтение при перерастании плодов, 
но при засоле клеточный сок из них бы-
стрее выходит в рассол, и брожение по-
лучается более бурным, отчего зеленцы 

становятся мягкими, иногда до полного 
разложения, или в них появляются пу-
стоты.

Иными словами, из огурцов салатно-
го типа можно делать малосолку, а вот 
для длительного хранения они не годят-
ся. Более того, некоторые огородники 
«обожглись» на гибридах, которые пози-
ционировались как «пригодные для кон-
сервирования». Рассказывает Валерия 
Морозова: «Два года назад соблазнилась 
гибридом Либелле F1 из так называемой 
сибирской серии. Хоть и пчелоопыляе-
мый, отлично показал себя в пленочной 
теплице. Зеленцы небольшие по размеру, 
как написано в аннотации, пригодны для 
засолки и консервирования. Однако эта 
«пригодность» сохранялась месяца два. 
В феврале принесли из хранилища бан-
ки, а огурцы в них внешне вроде ничего, а 
внутри – каша…» Такие же накладки воз-
можны, если на одной гряде выращивать 
салатные и засолочные сорта, посколь-
ку по внешнему виду зеленцы отличить 
сложно.

Вывод однозначен: сорта огурцов раз-
ного назначения следует выращивать от-
дельно. Если же такой возможности нет, 
а заготовки вы планируете, лучше отка-
заться от салатного типа.

Еще нюанс. Сейчас в бочках огурцы 
никто не солит, чаще используют литро-
вые банки, в которые крупные зеленцы 
не помещаются. Потому некоторые ого-
родники, не мудрствуя лукаво, срывают 
практически завязи. Однако ничего хо-
рошего в этом нет: зеленец, не достигший 
стандарта, означенного в характеристи-
ке сорта, еще не готов к потреблению. В 
заготовке, будь то соление или марино-
вание, эти недоростки-зародыши смор-
щиваются, становятся мягкими, да и на 
вкус – трава-травой.

Поэтому нет смысла выращивать со-
рта с крупными плодами, лучше делать 
ставку на сорта и гибриды корнишонного 
типа (5-7 см длиной) с высоким выходом 
мелких зеленцов.

Наши читатели часто спрашивают: 
какой производящей семена фирме от-
дать предпочтение? Мы из года в год 
проводили опросы огородников, но точ-
ного ответа так и не получили. Кто-то 
из года в год заказывает семена в челя-
бинской фирме «Сады России» и очень 
доволен. Кто-то делает ставку на алтай-
ские семена. Кто-то гоняется за импор-
том – голландским или английским. А 
вот Валентина Габанова больше все-
го доверяет фирме «Биотехника». По ее 
мнению, гибриды Чекист и Карельские 
шишки – самые что ни на есть лучшие. 
Чекист F1 – партенокарпический, очень 
ранний (36-38 дней от всходов до пло-
доношения), с высокими засолочными 
качествами. «Шишки» – среднеспелые 
(40-45 дней), с бутонным типом цвете-
ния, генетически не имеют горечи, не 
перерастают.

Людмила Егорова предпочитает иметь 
дело с агрофирмой «СеДеК» – много лет 
выращивает корнишоны Клавдия F1, 
Престиж F1, Примадонна F1 и отказы-
ваться не собирается. Немало поклонни-
ков у фирмы «Аэлита», из ее «огуречной 
продукции» чаще всего хвалят Лукошко 
F1, Крошечку Хаврошечку F1.

…Надеемся, что наша информация по-
может вам более осознанно подойти к 
выбору сорта огурцов, что исключит 
огорчения в предстоящем сезоне.

Тамара Дмитриева.

Всё оживлённее становится в садовых центрах, не оста-
ются без внимания киоски и прилавки, где предлагают 
приобрести семена овощных и цветочных культур. Эти 
приметы основательней, чем погода, свидетельствуют о 
приближении весны, приближении нового садово-огород-
ного сезона. Станет он успешным или не очень – во многом 
зависит от того, какие мы будем использовать семена и 
саженцы.
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